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Хранитель Севера –  
кудесник-трескоед

В Северном округе Архангельска 
школьников обучают верховой езде

Юлия Лозиняк:  
«Школа № 20 меняется  
по президентской программе»

О чем мечтает первоклашка  
Василиса Лыткина и как готовятся  
ко Дню знаний родители
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георгийÎгудим-левковиЧÎ

Вопросы развития системы 
образования областного цен-
тра обсудили в прямом эфи-
ре глава города Дмитрий  
Морев и член общественного 
совета при главе Архангель-
ска Илья Иванкин.

– Совсем скоро начнется но-
вый учебный год. Учебные за-
ведения активно готовятся 
встретить детей. Дмитрий 
Александрович, какие работы 
ведутся по капитальному ре-
монту школ по президентской 
программе? Не затягиваются 
ли сроки и примут ли все шко-
лы учеников в новом учебном 
году?

Дмитрий Морев: – В новейшей 
истории в Архангельске впервые 
одновременно капитально ремон-
тируются девять школ из 52. Свое-
образный рекорд! Это для нас дей-
ствительно большое событие, и это 
серьезная, кропотливая и довольно 
значимая работа. Ведь многие го-
родские школы требуют капиталь-
ного ремонта.

Восемь из девяти ремонтируемых 
зданий 1 сентября откроют двери 
для учеников. Сейчас уже практиче-
ски все общестроительные работы 
завершены. При этом мы не только 
ремонтируем сами здания, но и бла-
гоустраиваем территории, закупа-
ем новое оборудование, мебель. Так 
что дети придут в обновленные во 
всех смыслах здания.

Это большой результат на-
шей совместной работы с прави-
тельством региона, с губернато-
ром Александром Витальевичем  
Цыбульским, который поддержи-
вает наши решения по капремон-
ту зданий в системе образования. 
В том числе помогает и финансо-
выми средствами для выполнения 
этих работ.

– А какие школы заплани-
рованы к ремонту в будущем 
году и в какие сроки?

Дмитрий Морев: – Уверенно 
можно говорить, что на следую-
щий год уже подтверждено финан-
сирование капитального ремонта 
еще трех объектов – это 11-я, 14-я и 
52-я школы. По окончании учебно-
го года они встанут на капиталь-
ный ремонт. Также нами подана 
заявка на капремонт еще 19 школ. 
Участвуем в конкурсе, ждем его ре-
зультатов уже на следующий и по-
следующие годы. Надеемся на по-
ложительный итог.

Илья Иванкин: – Архангельск 
активно участвует в президентской 
программе по капитальному ремон-
ту школ. Ни одно муниципальное 
образование Архангельской обла-
сти такое большое количество школ 
одновременно не ремонтирует.  
И здесь надо подчеркнуть, что кап- 
ремонт здания любой школы зна-
чительно сложнее, чем других объ-
ектов, потому что он выполняется 
в очень сжатые сроки и с особыми 
требованиями. Как правило, шко-
ла должна быть открыта 1 сентября. 
Это налагает большую ответствен-
ность на подрядчиков, которых мы 
сами не выбираем, они выигрывают 
конкурсы по 44-му Федеральному 
закону. Поэтому я прекрасно пони-
маю головную боль и главы города, 
и руководства Архангельской обла-
сти. Уверен, что мы успешно спра-
вимся со всеми задачами.

– Илья Игоревич, в Майской 
Горке построена новая школа 
№ 7. Расскажите, готова ли 
она к приему учеников, набран 

Школьный бум
вÎновейшейÎисторииÎвÎархангельскеÎвпервыеÎодновременноÎкапитальноÎремонтируютсяÎсразуÎдевятьÎшколÎ

Большинство школ Архан-
гельска в советское время 
были спроектированы таким 
образом, что не имеют от-
дельных подъездных путей к 
учебным заведениям и стоя-
нок для автомобилей.

Дмитрий Морев в ходе рабочей по-
ездки по школам Архангельска от-
метил, что теперь при строитель-
стве образовательных учреждений 
проектируются проезды и парковоч-
ные места.

К школе на 1600 мест в округе Май-
ская Горка будет организовано три 
подъездных пути. Первый вариант – 
через дворы со стороны улицы Галу-
шина. Второй путь – с Московского 
проспекта, где до конца года появит-
ся полноценная дорога с тротуаром 
и линией освещения.

Также запланировано строитель-
ство еще одного проезда к 7-й шко-
ле со стороны улицы Карпогорской. 
В следующем году здесь начнется 
строительство этого участка.

В настоящее время завершилась 
укладка нижнего слоя асфальта для 
организации проезда к новой шко-
ле № 7 со стороны Московского про-
спекта.

ли штат учителей и все ли ме-
ста укомплектованы школь-
никами?

Илья Иванкин:  – Начнем с того, 
что у нас в области проект тако-
го масштаба вообще реализуется 
впервые. Впервые за 32 года в Ар-
хангельске открывается школа та-
кого масштаба. Огромное здание – 
как по площади, так и по возмож-
ностям обучения большого количе-
ства детей. Стоимость строитель-
ства – больше двух миллиардов  
рублей, и такие проекты, исходя 
из общероссийского опыта, реали-
зуются в среднем за четыре года. 
Наша школа была построена в ре-
кордные сроки – за два года. Од-
ного оборудования приобретено 
на 400 миллионов. Для того чтобы 
его закупить, мы провели с начала 
года более 200 аукционов, поэтому 
мы действительно работаем очень 
интенсивно.

На данный момент у нас подано 
1040 заявлений на зачисление детей. 
На это количество обучающихся у 
нас педагоги набраны. С 1 сентября 
прием детей мы не заканчиваем, и 
для обеспечения учебного процесса 

потребуется принимать на работу 
новых педагогов. Мы продолжаем 
обрабатывать поступающие резю-
ме. Хочу подчеркнуть, что практи-
чески каждый день принимаю ре-
шения об открытии новых классов.

Дмитрий Морев: – Я бы добавил, 
что 7-я школа для нас – это сверхпро-
ект. Такой школы в Архангельской 
области еще не было, и тот объем ме-
роприятий, который был выполнен 
для закупки оборудования, набора 
персонала, педагогов, для разъясни-
тельной работы с учителями, с роди-
телями, с будущими школьниками, 

– это действительно огромная рабо-
та. Я благодарен Илье Игоревичу,  
что в свое время он не побоялся 
взяться за этот проект. Ранее он 
был директором 77-й школы, и се-
годня мы можем уверенно говорить, 
что два корпуса этой школы капи-
тально отремонтированы и соответ-
ствуют всем современным требова-
ниям в системе образования. И 7-я 
школа уже 1 сентября должна от-
крыть свои двери для новых учени-
ков. Округ Майская Горка получил 
крупный образовательный центр. 
Это был серьезный вызов всем нам, 

с которым мы все, команда во главе 
с губернатором Архангельской об-
ласти, справились. 

– Илья Игоревич, бассейн в 
школе уже заполнен водой, го-
тов к приему учащихся. Он бу-
дет использоваться только 
для занятий школьников?

Илья Иванкин: – Мы хотим, 
чтобы его посещали не только 
наши школьники, но и дети из дру-
гих школ, взрослые. Мы планиру-
ем, что для учащихся бассейн бу-
дет функционировать примерно 
до 18 часов, там будут проводить-
ся уроки физкультуры и допол-
нительные занятия. Может быть, 
спортивные секции откроем. А на 
вечернее время, скорее всего, бу-
дем предлагать приобрести абоне-
менты, чтобы все желающие мог-
ли посещать бассейн. С соблюдени-
ем всех предусмотренных санитар-
ных норм и правил.

– Что из эксклюзивного пла-
нируется в школе в рамках до-
полнительного образования?

Илья Иванкин: – Мы хотим, что-
бы в первой половине дня школа вы-
ступала в качестве образовательно-
го учреждения, а во второй – стала 
центром дополнительного образо-
вания. Дело в том, что округ Май-
ская Горка динамично развивается. 
Сейчас строится продолжение Мо-
сковского проспекта, там будут по-
являться новые дома, и, чтобы дети 
могли не только посещать школу, 
но и заниматься в кружках и секци-
ях, мы планируем развивать все на-
правления дополнительного обра-
зования, которые сейчас существу-
ют в стране. Поэтому развитию до-
полнительного образования в шко-
ле я уделяю не меньше внимания, 
чем общему образованию. Понят-
но, что с 1 сентября мы не откроем 
сразу все кружки, но в течение года 
будем постоянно наращивать их 
число и набирать новых педагогов.  
У нас будет спортивное, техниче-
ское, научное и творческое направ-
ления. И вообще, в перспективе хо-
телось бы, чтобы ребенок, например, 
в понедельник занимался плавани-
ем, во вторник играл в баскетбол, в 
среду программировал роботов, в 

К новой школе в Майской Горке  
организуют три подъездных пути
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александрÎгавЗов,Î
фотоÎавтора

Благодаря этому несколько лет на-
зад дом смог принять участие в феде-
ральной программе «Формирование 
комфортной городской среды» и бла-
гоустроить придомовую территорию.

Появилась возможность построить детскую 
площадку, оборудовать парковку для автомо-
билей и заасфальтировать проезд вдоль дома, 

уложить новый тротуар из плитки, установить 
скамейки, отремонтировать входную зону. 

Благодаря стараниям жителей газоны у 
дома – в цветах, но проблем еще остается мно-
го: необходимо отремонтировать цоколь, а 
главная проблема – это водоотведение. На-
ружные сети постоянно на подпоре, нужно 
менять канализационные выпуски.

Эти работы можно осуществить с помо-
щью проекта «Комфортное Поморье». Та-
кие задачи жители обсудили с депутатом 
Архангельской городской Думы Иваном 
Воронцовым, председателем обществен-
ного совета Северного округа Валентиной  

Поповой и членом общественного совета  
Денисом Лапиным.

А вот территория дворового проезда у дома 
№ 6 на улице Малиновского давно требует ре-
монта. На встрече с жителями депутат Ар-
хангельского областного Собрания Михаил 
Авалиани, а также Иван Воронцов и Денис  
Лапин рассказали о возможностях решения 
проблемы через реализацию регионального 
проекта «Комфортное Поморье» и о порядке 
действий инициативной группы.

Создание инициативной группы, сбор под-
писей и подача заявки должны быть заверше-
ны не позднее 31 августа.

четверг играл на музыкальном ин-
струменте, а в пятницу занимался 
в школьном театре. Таким образом, 
он бы приходил утром в школу, по-
сещал уроки, обедал, а затем шел за-
ниматься в кружках и секциях. Мы, 
кстати, будем открыты и для детей 
из других школ, потому что подклю-
чимся к навигатору дополнительно-
го образования, и любой ребенок Ар-
хангельска сможет выбрать кружок 
и секцию, которые будут открыты у 
нас. Поэтому школа будет работать 
на весь город.

Дмитрий Морев: – Фактиче-
ски мы действительно построили 
не просто школу, это еще и соци-
ально-культурный центр Майской 
Горки. Актовый зал школы рассчи-
тан больше чем на 500 мест. Это со-
поставимо с крупнейшими куль-
турными центрами Архангельска. 
Здесь и бассейн, и спортивный 
центр, несколько спортивных, хо-
реографических залов, это хоро-
шая большая территория для заня-
тий спортом. Я думаю, что вся ин-
фраструктура в итоге будет задей-
ствована не только для детей, но и 
для их родителей и для всех жите-
лей Майской Горки.

Илья Иванкин: – Мы планиру-
ем проводить большое количество 
мероприятий для детей и их роди-
телей. Потому что сейчас родите-
ли с детьми общаются мало. Одни 
приходят с учебы, другие – с рабо-
ты, все садятся за свои гаджеты. 
Мы хотим, чтобы у нас родители с 
удовольствием приходили в школу, 
чтобы дети для них выступали на 
сцене, чтобы проводились соревно-
вания для родителей вместе с деть-
ми. Чтобы наши родители всегда 
хотели к нам прийти, чтобы школа 
стала для них родной, а дети, уходя 
на каникулы, мечтали скорее вер-
нуться в школу!

– Родителей также волну-
ет вопрос школьного пита-
ния, оно планируется привоз-
ное или его будут готовить на 
месте?

Илья Иванкин: – В школе уни-
кальная столовая – как по площа-
дям цехов, так и по подбору обору-
дования. В штате у нас свои повара, 
мы сами будем закупать продук-
ты, сами готовить. Я уделяю очень 
большое внимание качеству пита-
ния детей, потому что в этом воз-
расте у школьников закладывается 
здоровье. Поэтому мы решили от-
крыть собственную столовую. Сра-
зу скажу, что в современных реа-
лиях это очень непросто. Это так 
же, как открыть ресторан с нуля. 
То есть надо было и оборудование 
подобрать, и персонал нанять. Это 
разработка меню, согласование его 
с Роспотребнадзором. Это соблю-
дение требований, которые предъ-
являются сейчас по технологиче-
ским линиям и процессам со сторо-
ны Центра эпидемиологии. То есть 
мы занимались обустройством сто-
ловой с зимы, как только я был на-
значен директором. Теперь у нас 
действительно будет классная сто-
ловая. Я надеюсь, что наши дети 
будут получать вкусное, а главное 

– здоровое питание. Мы планируем 
активно использовать продукцию 
местных производителей. Может 
быть, даже в какие-то блюда будем 
добавлять ламинарию и наши се-
верные ягоды. Ну и в принципе про-
изводственные мощности школы 
таковы, что мы можем делать по-
луфабрикаты для рядом располо-
женных учебных заведений. У нас, 
например, есть котлетный автомат, 
который делает 4000 котлет в час.  
И я шучу, когда родители приходят 
в школу на экскурсию, что за один 
рабочий день мы может накормить 
всю Майскую Горку.

Вот 1 сентября мы ее запустим, 
и у детей и родителей появится 
возможность проверить качество 
блюд. Мы, кстати, будем сами печь 
хлеб, пирожки, делать вкусные са-
латы, супы. Я надеюсь, что все дети 
и родители останутся довольны.

Новые возможности  
для создания уютного двора
вÎдомеÎ№Î7ÎнаÎулицеÎмалиновскогоÎвÎсеверномÎокругеÎживутÎактивныеÎиÎнеравнодушныеÎлюди

Участие в них приняли 
более 70 жителей Архан-
гельска. Они попробова-
ли свои силы в прыжках 
в длину, беге на 60 метров 
и даже постреляли из вин-
товки.

Здесь нет борьбы за по-
беду, главное – участие, 
поэтому каждый работа-
ет в свою силу. Первое ис-
пытание – бег на 60 метров. 
Елена Маслова участвует 
в соревнованиях с 17 лет.

– Бегала каждый год. По 
пять грамот бывало даже, 
первые места. По состо-
янию здоровья, навер-
ное, лет девять не бегала.  
А теперь снова решила 
вернуться в спорт, – рас-
сказала Елена Маслова.

Она, кстати, заняла тре-
тье место. 

Пробуют спортсмены 
свои силы и физподготов-
ку здесь в семи дисципли-

нах. В том числе играют 
в дартс, поднимают гирю, 
метают гранаты. А еще 
прыгают в длину. В этой 
дисциплине отличился 
Сергей Кашенцов. Его ре-
зультат – 2 метра 3 санти-
метра.

– Приятно участвовать 
в соревнованиях, погода 
позволяет, ну и здоровье. 
В молодости занимался 
спортом, поэтому такие 
результаты показываю 
сейчас, – отметил Сергей 
Кашенцов.

Для участников сорев-
нования – настоящий 
спортивный праздник.  
В копилке Тамары  
Шафрыгиной уже 30 меда-
лей. В этот раз добавила 
еще пять.

– У меня по всем дисци-
плинам есть медали. И за 
бег, и за прыжки, за гра-
нату. И за стрельбу когда-

то была. Сейчас нет. Уже 
зрение не то, – говорит 
Тамара Шафрыгина.

Председатель Архан-
гельской городской Думы 
Валентина Сырова и де-
путат областного Собра-
ния Михаил Авалиани 
пришли поболеть за ак-
тивных жителей города.

Они также наградили 
благодарностями активи-
стов спортивного сообще-
ства за участие в спортив-
ных мероприятиях и до-
стижение высоких спор-
тивных результатов.

Главный судья сорев-
нований Леонид Курба-
тов подчеркнул, что ло-

зунг этих соревнований 
– «Главное – не победа, а 
участие».

– Турнир проводим уже 
35-й год сразу по несколь-
ким дисциплинам – бег 
на 60 метров, прыжки в 
длину, метание грана-
ты, стрельба из стендо-
вого оружия, дартс и т. д. 
Наши ветераны очень ак-
тивно принимают в нем 
участие. Здесь представ-
лены все округа Архан-
гельска, а количество 
спортсменов превысило 
100 человек. Мы такие со-
ревнования проводим два 
раза в год: летом в авгу-
сте и зимой в декабре. Ве-

тераны получают заряд 
бодрости. Самое главное 

– они встречаются, обща-
ются, – рассказал Леонид  
Курбатов.

– Просто замечатель-
но, что наши спортсмены 
серебряного возраста и с 
ограничениями по здоро-
вью имеют такую отлич-
ную возможность соби-
раться вместе, проводить 
такие встречи на позити-
ве. Спасибо большое на-
шим ветеранам, что сво-
им примером дают сти-
мул к активному образу 
жизни и занятиям физ-
культурой, – отметила на 
награждении Валентина 
Сырова.

Спикер гордумы под-
черкнула, что важно зани-
маться спортом, двигать-
ся, вести активный образ 
жизни.

– А людям, которые и 
так ограничены в возмож-
ностях, имеют проблемы 
со здоровьем, это вдвой-
не необходимо. Мне ка-
жется, для них это вооб-
ще такой стимул к жизни, 

– подчеркнула Валентина  
Сырова.

Стимул к жизни
вÎархангельскеÎсостоялисьÎсоревнованияÎсредиÎлюдейÎсÎограниченнымиÎвозможностями

александрÎгавЗов

На легкоатлетическом стадионе имени А. Ф. 
Личутина прошли спортивные соревнования 
среди ветеранов-спортсменов городского отде-
ления Всероссийского общества инвалидов. Со-
стязания проводятся по инициативе общества.

Î� фото:Îпресс-службаÎархангельскойÎгородскойÎдумы
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александрÎниколаев

Архангельская гимна-
зия № 21 стала одной 
из девяти образова-
тельных организаций 
города, где в этом году 
проводится капремонт 
в рамках президент-
ской программы. 

Результаты уже проведен-
ных работ в рамках рабо-
чей поездки по Ломоносов-
скому округу Архангельска 
оценили губернатор Архан-
гельской области Александр  
Цыбульский, глава Архан-
гельска Дмитрий Морев  
и депутат Архангельско-
го областного Собрания  
Александр Фролов.

В здании уже приведены 
в порядок кровля и фасады, 
заменены внутренние инже-
нерные системы: вентиля-
ции, отопления, водоснаб-
жения, водоотведения, а так-
же электросети. Поменяны 
оконные и дверные блоки. 
Благодаря реализации ди-
зайн-проекта современный 
вид получили и образова-
тельные пространства гим-
назии.

К новому учебному году 
в отремонтированных клас-
сах будут установлены но-
вая современная мебель, ин-
терактивные доски, различ-
ные наглядные пособия, а 
также камеры видеонаблю-
дения. Всем необходимым 
оснастят кабинеты физи-
ки, химии, биологии, техно-
логии. А в холле на первом 
этаже по инициативе самих 
школьников установлена си-
стема зарядки электронных 
устройств.

Преображается и прилега-
ющая к гимназии террито-
рия. Подрядчик уже завер-
шил обустройство спортив-
ных площадок, монтаж ба-
скетбольных и волейболь-
ных стоек, ограждений. Сей-
час монтируют новое спор-
тивное оборудование, устра-
ивают тротуары. Кроме того, 
на благоустроенной площад-
ке на территории гимназии 
будет установлена металли-
ческая сова – символ этого об-
разовательного учреждения.

Александр Цыбульский 
отметил хороший уровень 
подготовки гимназии к но-
вому учебному году, а так-
же поддержал инициати-

Ремонт через 85 лет
ЗданиеÎгимназииÎ№Î21ÎпостроеноÎ85ÎлетÎназадÎиÎкапитальноÎремонтируетсяÎвпервыеÎ

– С 2020 года гимназия 
носит имя лауреата Нобе-
левской премии Иосифа  
Бродского. О качестве зна-
ний, которые дают в образо-
вательном учреждении, го-
ворит тот факт, что среди 
выпускников 2022/2023 учеб-
ного года – девять золотых и 
три серебряных медалиста. 
Обновленная образователь-
ная среда будет способство-
вать достижению еще луч-
ших результатов, – сказал 
Александр Сорокин.

Александр Цыбульский 
отметил, что в этом году в 
рамках президентской про-
граммы модернизации школ 
в регионе приведут в поря-
док 13 образовательных уч-
реждений.

– Сейчас реализуется пер-
вый этап программы. Для 
участия в нем в первоочеред-
ном порядке были разрабо-
таны проекты капитального 
ремонта зданий, построен-
ных еще в 30-х годах прошло-
го века, – сообщил Александр  
Цыбульский. – Помимо воз-
раста и состояния зданий 
учитывалась загруженность 
образовательных учрежде-
ний. Общий объем финан-
сирования работ превысил 
один миллиард рублей.

Как отметил депутат Ар-
хангельского областного Со-
брания Александр Фролов, в 
Ломоносовском округе уже 
отремонтировано несколько 
школ.

– В этом году в округе кро-
ме гимназии № 21 ремонти-
руется и школа № 36. Это 
очень важные объекты как 
для территории, так и в це-
лом для города. Все работы 
идут к завершению, ребята и 
педагоги будут учиться и ра-
ботать в новых, намного бо-
лее комфортных условиях, – 
сказал Александр Фролов.

Тем временем к старту 
второго этапа президент-
ской программы в регионе 
проведена необходимая под-
готовительная работа. По 
десяти школам, капремонт 
которых будет выполнен в 
течение двухлетнего цикла, 
от Минпросвещения России 
уже получено подтвержде-
ние на предоставление феде-
ральной субсидии.

Кроме того, федеральным 
ведомством рассматривает-
ся заявка области на капре-
монт образовательных орга-
низаций в рамках однолетне-
го цикла 2024, 2025, 2026 годов.

ву группы общественников, 
которая выступила с пред-
ложением благоустроить и 
прилегающее к территории 
гимназии пространство.

Так, представители роди-
тельской общественности 
рассказали главе региона, что 
сейчас собирают подписи для 
включения в проект «Ком-
фортное Поморье» инициати-
вы по ремонту междворово-
го проезда со стороны адми-
нистрации Ломоносовского 
округа, которым в том числе 
пользуются и родители для 
подвоза детей в гимназию.

По мнению губернатора, 
можно пойти дальше и не 
только привести в порядок 
проезд, но и создать здесь 
еще одно общественное про-

странство – сквер, тем более 
что место для этого есть.

– Надеюсь, что и ученикам, 
и педагогам понравится об-
новленная гимназия. Кро-
ме того, в городе появилась 
еще одна благоустроенная 
территория. Здесь школь-
ники смогут заниматься 
спортом и просто проводить 
свободное время, – сказал 
Александр Цыбульский.

Как рассказал главе ре-
гиона директор гимназии  
Александр Сорокин, в образо-
вательной организации учат-
ся более 740 школьников. Гим-
назия специализируется на 
углубленном изучении рус-
ского и английского языков, 
истории, математики, инфор-
матики, обществознания.

управлениеÎфинансами

Удачное время  
для вкладов
хранитеÎденьгиÎвÎсберегательнойÎкассе
После ослабления курса национальной ва-
люты Центробанк принял решение суще-
ственно поднять ключевую ставку – с 8,5 до 
12%. Разберемся, что же это может значить и 
какие финансовые инструменты выходят на 
передний план. 

ЗАщИТА ОТ ИНФЛяЦИИ

Ключевая ставка – это минимальный процент, под ко-
торый Центробанк выдает кредиты коммерческим бан-
кам. Фактически это основной инструмент денежно-кре-
дитной политики. Некий тумблер, с помощью которого 
регулируется экономика. Так, Банк России использует 
ключевую ставку для влияния на инфляцию. При по-
вышении ставок увеличивается привлекательность де-
позитов и снижается привлекательность кредитования.

В самом простом понимании – чем выше ключевая 
ставка, тем дороже кредиты. Люди меньше берут день-
ги в кредит, в связи с чем понижается спрос на товары. 
Все это в итоге приводит к замедлению экономики и 
производства, а также снижению покупательной спо-
собности граждан. Спрос становится ниже, что прямо 
влияет на предложение и уровень цен. 

ВЛИяНИе НА ВАЛЮТу

Повышение ключевой ставки ведет к тому, что тор-
говать иностранной валютой становится менее выгод-
но, чем открывать депозиты в рублях. Валютные спе-
кулянты выкупают рубли с рынка, тем самым повы-
шая спрос на национальную валюту. От этого и курс 
рубля либо повышается, либо стабилизируется.

Касаемо последней ситуации, рубль в моменте укре-
пился на 7% по отношению к доллару. Будет ли курс 
дальше снижаться или же он поползет вверх, узна-
ем уже в ближайшее время. Но одно можно сказать с 
полной уверенностью – повышение ключевой ставки  
сыграло свою положительную роль.

КРеДИТы ДОРОжАЮТ

Высокая ключевая ставка в совокупности с вырос-
шим курсом доллара может значительно охладить ры-
нок потребительских кредитов. Так как кредиты чаще 
всего берутся на дорогостоящую технику или автомо-
били, то в текущих условиях это выглядит весьма не-
выгодно. Можно сказать, что одновременно слишком 
рано и слишком поздно брать кредит.

То же самое относится и к покупке жилья в ипотеку. 
Однако большую часть жилья от застройщиков поку-
пают по различным программам господдержки. В них 
процентная ставка практически не зависит от ключе-
вой. А вот на рынке вторичного жилья могут произойти 
изменения. Из-за дорожающей ипотеки возможно ста-
бильное замедление спроса. Это в свою очередь может 
привести к росту скидок и снижению стоимости жилья. 

Но однозначно одно – во время повышенной ключе-
вой ставки желательно воздержаться от крупных поку-
пок в кредит. Хоть заранее и нельзя предсказать даль-
нейшие условия по кредитованию, но рано или поздно 
ситуация может улучшиться.

ВКЛАДы СТАНОВяТСя ВыгОДНее

Самый приятный момент в повышении ключевой 
ставки – банковские депозиты становятся выгодным 
инструментом для инвестирования. Для большинства 
людей это самый простой и понятный способ для сбе-
режения и приумножения своих средств. Достаточно 
просто выбрать банк с наиболее интересной процент-
ной ставкой по вкладам без подводных камней. 

На рынке сейчас представлено множество предло-
жений по вкладам со ставкой в районе 8–12% годовых. 
Есть вклады как на несколько месяцев, так и на не-
сколько лет. Процентная ставка зависит от ряда усло-
вий, с которыми нужно обязательно ознакомиться. 

Потенциально вклады по текущим ставкам могут 
быть отличной альтернативой вкладам, открытым ра-
нее. Однако надо помнить, что досрочное погашение 
вклада, как правило, лишает возможности получения 
прибыли за прошедший период. Нужно обязательно 
рассчитать потенциальную выгоду от такого перехода.

Как мы все знаем, ключевая ставка не может быть 
стабильно высокой. Рано или поздно все вернется на 
круги своя – и 10-процентные вклады будут чем-то из 
разряда фантастики. Поэтому, пока есть такая возмож-
ность, ею стоит воспользоваться.

Александр 
ГАвзов
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В этой школе работала ее 
мама, и здесь Юлия Серге-
евна начала свой карьер-
ный путь. уже 13 лет служит 
школе на посту ее директора. 
О переменах в учебном заве-
дении, о пройденном пути в 
системе образования накану-
не главного осеннего празд-
ника – Дня знаний рассказа-
ла Юлия Сергеевна Лозиняк.

 

учИТеЛя-НАСТАВНИКИ
В 2022 году школе № 20 ис-

полнилось 40 лет. На первом 
этаже установлен стенд, на 
котором отображены важ-
ные исторические вехи и раз-
мещены фотографии знако-
вых личностей: от первого ди-
ректора школы Маргариты  
Васильевны Балабановой до 
героев наших дней. 

– До меня 25 лет коллективом ру-
ководил Владимир Алексеевич 
Петухов. Он стоял у руля школы 
в самые тяжелые, голодные и хо-
лодные 1990-е годы. Разруха, не-
выплата зарплаты, нехватка ка-
дров, скудное финансирование... 
Но школу он сохранил. Владимир  
Алексеевич, кстати, был директо-
ром школы, когда я была ее уче-
ницей. Я пришла в первый класс  
1 сентября 1985 года, – рассказы-
вает о своем наставнике Юлия  
Лозиняк.

Юлия Сергеевна вспомнила и 
Вячеслава Сергеевича Павлова. 
Именно он в 1982 году организовал 
в школе легендарную хоровую сту-
дию «Глория». Это были хоры уча-
щихся с 1-го по 11-й класс общей 
численностью более 1000 человек. 
В 2001 году студии было присвое-
но звание «Образцовая». К сожале-
нию, в связи с выходом Вячеслава  
Сергеевича на пенсию «Глория» 
прекратила свое существование. 
Но кто знает, может, история еще 
повторится.

ДИРеКТОРСТВО – 
НеПРОСТОе ДеЛО

– Мое первое образование 
– музыкально-педагогиче-
ское. Я дирижер-хоровик с 
красным дипломом. В ди-
пломе написано «руководи-
тель творческого коллекти-
ва» – очень похоже, что этим 
я и занимаюсь – дирижирую, 

– с улыбкой говорит Юлия  
Лозиняк. 

– Затем работала в центре эконо-
мических практик «Фортуна», ко-
торый долгое время существовал 
на базе 20-й школы. А получив 
высшее образование – юридиче-
ское, ушла работать в кадры. Ка-
дрово-административная работа 
мне показалась очень интересной 
и перспективной. Позже Владимир  
Алексеевич Петухов, уходя с поста 
директора, предложил мою канди-
датуру на эту должность. Но я не 
могу сказать, что это было моей 
мечтой. Уверена, многие понима-
ют, что директорство – это как ро-
дительство – непростая должность 
и сложная жизнь. 24 часа семь дней 
в неделю. Без права на болезнь, от-
пуск, перерывы на обед. Разумеет-
ся, я делегирую свои полномочия, 
но тем не менее… У меня так не бы-
вает, что ушла в отпуск и обо всем 
забыла. Проблемы школы всегда 
со мной. Тут нужна одновременно 
стойкая и гибкая психика. Ситуа-
ций, когда можно сломаться, мно-
го. Быть руководителем школы, 
возглавлять коллектив – это весь-
ма ответственное дело, – делится 
Юлия Сергеевна.

Директор школы отмечает, что 
в первые годы работы обрела под-
держку в коллективе. Считает это 
везением.

Юлия ЛозиНяк: 

«Школа – это дом, родной 
причал и начало начал»
«двадцатка»ÎменяетсяÎпоÎпрограммеÎмодернизацииÎÎ
школьныхÎсистемÎобразования

Также Юлия Лозиняк вспомнила 
и своих учителей: учителя физики  
Тамару Николаевну Маркевич,  
учителя географии Тамару  
Алексеевну Орлову, учителя биоло-
гии Елену Федоровну Полиектову,  
свою первую учительницу Елену 
Михайловну Мурашеву:

– Это замечательные педаго-
ги. Мне вообще на людей везет.  
Я по жизни встречаю исключитель-
но порядочных, хороших людей – 
остальные мимо меня проходят. 

Как говорят коллеги, Юлия  
Сергеевна – справедливый человек. 
К каждому сотруднику старается 
подобрать ключик, при этом при 
необходимости остается требова-
тельной и жесткой.

Коллективом школы руководи-
тель гордится. Сильный админи-
стративный состав. Около 60 че-
ловек – педагоги. 40 процентов 

– молодые специалисты. Юлия  
Лозиняк не боится брать на рабо-
ту молодых, считая, что их можно 
научить трудиться. За последние 
четыре года численность учащих-
ся школы увеличилась более чем 
на 200 человек. В 2023 году среди 
выпускников школы – 11 медали-
стов (семь – золотых и четыре – се-
ребряных) и 100 круглых отлични-
ков среди всех учащихся. Процент 
обученности – 62. По этому показа-
телю по итогам прошлого учебного 
года школа занимает первое место  
(100 процентов) и входит в десят-
ку лучших школ города с высоким 
уровнем качества образования.

НОВАя ШКОЛА 
ДЛя НОВОгО ВРеМеНИ 

– Этим летом на федераль-
ные средства отремонтирова-
но главное большое крыль-
цо, где мы проводим торже-
ственные линейки. Также 
мы поменяли все деревян-
ные и ветхие оконные бло-
ки на пластиковые и макси-
мальное количество дверей 

в учебных кабинетах, отре-
монтирована входная груп-
па, – начала экскурсию по 
школе директор.

Со слов Юлии Лозиняк, акцент 
при ремонте делается и на анти-
террористическую защищенность 
учреждения. В школе уже было 
установлено 220 видеокамер. Под 
присмотром все здание и прилега-
ющая территория. Появилось со-
временное и высокотехнологичное 
оборудование на посту охраны: с 
большими мониторами и прочими 
техническими новациями.

– По программе модернизации 
школьных систем образования мы 
в этом году закупили оборудова-
ние на 10 млн рублей. Изучила мо-
сковские школы, и у нас созданы 
похожие кабинеты в стиле инфор-
мационных лабораторий, где при-
сутствуют лаконичные интерьеры, 
стены окрашены в теплые и спокой-
ные тона, – отметила руководитель.

В этом году был приобретен и 
тренажер для сердечно-реанима-
ционных мероприятий «Максим», 
который, по мнению учителя ОБЖ 
Константина Юданова, идеально 
подойдет для обучения ребят навы-
кам оказания первой медицинской 
помощи.

«Максим» – не просто мане-
кен, он подключен к компьюте-
ру и комментирует правильность 
действий. Например, если слиш-
ком сильно нажимать на грудную 
клетку манекена, то программа 

даст сигнал – сломали ребра. Если 
слишком слабо, это тоже отобра-
зится на цифровом датчике. Также 
реакцию жизнеспособности «Мак-
сима» выдают зрачки: когда паци-
ент скорее жив, чем мертв, зрачки 
расширяются. Словом, интерес-
ные уроки у ребят впереди! А учи-
теля смогут опробовать новое мас-
сажное кресло: отдохнуть между 
уроками и восстановиться теперь 
может каждый педагог 20-й шко-
лы.

ПРОФИЛьНые КЛАССы
Особое направление в учеб-

ном процессе – профиль-
ные старшие классы. Так, 
при поддержке ОАО «РЖД»  
с 1 сентября 2021 года в шко-
ле начал работать железно-
дорожный класс. 

Учащиеся обучаются по углуб-
ленным программам по физике, 
информатике, математике. Вы-
пускники класса получают воз-
можность целевого обучения в про-
фильных железнодорожных ву-
зах страны с перспективой трудо- 
устройства в корпорации «РЖД».

Также в школе отремонтирован 
кабинет информатики в корпора-
тивных цветах РЖД и российского 
триколора. Холдинг «РЖД» пода-
рил школе современную модуль-
ную мебель в учебный кабинет и 
оборудование для кабинета физики. 

– В этом году мы выпустили пер-
вый профильный РЖД-класс, где 
обучалось 17 человек. У ребят ве-
ликолепные результаты по ЕГЭ. 
Достаточно сказать, что средний 
результат ЕГЭ по профильной ма-
тематике – 72 балла! С детьми ра-
ботала прекрасный учитель ма-
тематики Татьяна Владимировна 
Максименко. Более того, каждому 
выпускнику этого класса холдинг 
«РЖД» прислал личное приглаше-
ние на целевое обучение. Это озна-
чает, что наших выпускников при 
выборе профессии, связанной с 
РЖД, ждут в профильных железно-
дорожных вузах страны. Корпора-
ция их учит и затем ждет на работу, 

– с гордостью рассказывает Юлия 
Сергеевна.

Этим летом четверо выпускни-
ков школы поступили на обучение 
по профилю, двое из них – по це-
левому направлению ОАО «РЖД»:  
в столичный и петербургский уни-
верситеты.

С 1 сентября 2022 года в шко-
ле открылся второй профильный 
класс – психолого-педагогический. 
К учащимся приходили начинаю-
щие специалисты – выпускники 
Архангельского педагогического 
колледжа. Они в настоящее время 
работают учителями начальных 
классов и воспитателями в дет-
ских садах. Кроме этого, учащиеся 
психолого-педагогического клас-
са прошли профессиональные про-
бы в Архангельском педагогиче-
ском колледже. Ребята посетили 
лабораторию «Преподавание в на-
чальных классах», предназначен-
ную для освоения оборудования и 
развития профессиональных на-
выков. Старшеклассники полу-
чили возможность ознакомиться 
с игровыми материалами и обо-
рудованием, такими как интерак-
тивная доска, документ-камера,  
интерактивный дисплей, цифро-
вой микроскоп, интерактивный 
стол, интерактивный пол.

– В прошлом году мы открыли 
первый набор в 10-й профильный 
клас, в этом будет второй. Конечно, 
хотелось бы, чтобы выпускники 
всем «отрядом» пошли на целевое 
обучение в САФУ. Кстати, две вы-
пускницы этого года учатся по це-
левому направлению в САФУ: одна 

– на учителя физической культуры 
и основ безопасности жизнедея-
тельности, другая – на учителя на-
чальных классов.

КОМНАТА ДеТСКИх 
ИНИЦИАТИВ

В школе создаются новые 
локации. На третьем этаже 
расположилась комната дет-
ских инициатив. Здесь обо-
рудуется современное про-
странство в светлых тонах и 
брендированной стилистике 
Российского движения детей 
и молодежи «Движение пер-
вых».

Школа поделена на два блока: 
«ближняя» сторона – для начальной 
школы, «дальняя» – для старше-
классников. В «двадцатке» учится 
свыше тысячи детей. Также в обра-
зовательном учреждении есть клас-
сы для учеников с ограниченными 
возможностями здоровья. После 
такого обучения в среднем 40 про-
центов детей переходят в «норму», 
в общеобразовательный класс. Для 
школы это довольно высокий пока-
затель эффективности обучения в 
классах коррекционной направлен-
ности. Кроме того, дети с ОВЗ из 
20-й школы на городских олимпи-
адах по русскому языку, окружаю-
щему миру, математике получают 
первые и вторые места.

Руководитель образовательного 
учреждения Юлия Лозиняк готова 
и в дальнейшем модернизовать его, 
создавать в школе современное 
пространство для обучения, не бо-
ясь инновационного подхода в пе-
дагогических процессах.

За последние четыре года школа увели-
чила численность учеников более чем 
на 200 человек. В 2023 году среди вы-
пускников школы – 11 медалистов (семь 
– золотых и четыре – серебряных) и 100 
круглых отличников среди всех учащих-
ся. Процент обученности – 62
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Планы по развитию Ломо-
носовского округа озвучили 
его глава Вера Пономарева  
и директор МуП «горсвет»  
Александр гурьев в ходе 
прямого эфира на базе Шта-
ба общественной поддерж-
ки, ответив на вопросы го-
рожан.

ВМеСТО «ДеРеВяШеК» 
– СКВеРы 

Одна из насущных про-
блем округа – расселенные 
аварийные деревянные дома. 
Недавно архангельские огне-
борцы ликвидировали сразу 
два ночных пожара в Ломо-
носовском округе. 

Ведется ли работа по сносу таких 
домов и благоустройству террито-
рий на их месте?

– В первую очередь подчеркну, 
что администрация города сно-
сит только полностью расселен-
ные дома, в которых абсолютно все 
жильцы сняты с регистрационно-
го учета. Если дом расселен факти-
чески – то есть в нем еще числятся 
жильцы, хотя и не проживают там, 
законодательство сносить его за-
прещает. Администрация прини-
мает меры, закрывая доступ в та-
кие дома: заколачивает оконные и 
дверные проемы, например, – рас-
сказала Вера Пономарева.

Глава округа отметила также, 
что, к сожалению, самой большой 
проблемой сегодня остаются ситу-
ации, когда жильцы уже получили 
выкупную стоимость своего жилья, 
но все равно не снимаются с реги-
страционного учета и не освобож-
дают квартиры. Правовому депар-
таменту городской администрации 
приходится решать эти вопросы в 
судебном порядке. 

Александр Гурьев в свою очередь 
отметил, что город между тем ве-
дет планомерную работу по сносу 
расселенных домов. Так, за лето в 
Архангельске планируется демон-
тировать 48 ветхих «деревяшек». 
По мнению руководителя МУП, 
который также является членом 
общественного совета Ломоносов-
ского округа, особое внимание вла-
сти следует обратить на рекульти-
вацию территорий после демонта-
жа. У города уже есть отличный 
опыт, когда на месте снесенных до-
мов появляются небольшие благо- 
устроенные скверы. В этом году, 
например, такое благоустрой-
ство выполняется на перекрестке 
проспекта Советских Космонав-
тов и улицы Гагарина. Александр  
Гурьев напомнил, что в прошлом 
году такой проект был реализован 
на пересечении улицы Поморской 
с этим же проспектом. 

Тротуары, детские площадки  
и безопасные переходы
жителейÎломоносовскогоÎокругаÎволнуютÎвопросыÎразвитияÎинфраструктурыÎвÎцентреÎгорода

ЛучШе АСФАЛьТОВые
В ходе прямого эфира так-

же было отмечено, что от жи-
телей округа поступает боль-
ше количество жалоб на со-
стояние тротуаров, а то и во-
все их отсутствие. Что в этом 
году предпринимает адми-
нистрация округа для реше-
ния этой проблемы? И как 
активно идет работа по за-
мене деревянных мостков на 
тротуары в асфальтовом ис-
полнении? 

Вера Пономарева рассказала, 
что в этом году в округе деревян-
ный тротуар на асфальтовый заме-
нили на улице Розы Люксембург 
на участке от проспекта Обводный 
канал до проспекта Новгородского. 
На выполнение этих работ окруж-
ная администрация из городского 
бюджета получила более 5,2 мил-
лиона рублей. Ремонт тротуаров 
также ведется в рамках работ по 
национальному проекту «Безопас-
ные автомобильные дороги». Здесь 
в проектах предусмотрен не толь-
ко комплексный ремонт дорожно-
го полотна, но также выравнива-
ние и замена коммуникационных 
колодцев, замена бортового камня, 
ремонт тротуаров и прочее. 

Однако полностью отказать-
ся от деревянных мостовых округ 
пока не сможет. Дело в том, что на 
многих участках устроить асфаль-
товые тротуары не позволяет со-
стояние грунтов и дренажно-лив-
невой канализации – где-то она до 
сих пор представляет из себя дере-
вянные лотки. Тем не менее адми-
нистрация ежегодно ремонтирует 
деревянные мостовые. Так и в 2023 
году на эти цели направлено более 
миллиона рублей. Кроме того, де-
ревянные мостовые на сумму поч-
ти 250 тысяч рублей отремонти-
руют этим летом на территории 
Ильинского кладбища. 

Между тем, как отметил  
Александр Гурьев, городская 
власть стремится там, где это воз-
можно, обустроить тротуары либо 
в асфальтовом исполнении, либо 
плиточные. Они комфортны для го-
рожан, эстетично выглядят, удоб-
ны в эксплуатации – речь идет о со-
держании их зимой. А кроме того, 
они не так часто, как деревянные, 
нуждаются в ремонте, что, разуме-
ется, выгодно для городской казны. 

Александр Гурьев обратил внима-
ние главы округа на многочислен-
ные обращения жителей домов на 
улице Суфтина. Вера Пономарева  
отметила, что аукцион на ремонт 
тротуаров в этом микрорайоне уже 
объявлен. Кроме того, будет отре-
монтирована часть деревянных 
тротуаров и на оставшейся части 
улицы Розы Люксембург. 

Состояние тротуаров связано с 
качеством дренажно-ливневой ка-
нализации. Подтопления дворовых 
проездов, пешеходных переходов, 
увы, случаются и в центральных 
округах Архангельска. И эту про-
блему городская власть решает се-
годня. Александр Гурьев напомнил, 
что при поддержке депутатов Ар-
хангельской городской Думы адми-
нистрация выделила финансирова-
ние на обследование дренажно-лив-
невой системы областного центра. 
Его вместе с паспортизацией сети 
проводит МУП «Городское благо-
устройство», которое, собственно, 
занимается ее обслуживанием. По 
результатам этого обследования, 
которое поможет составить деталь-
ную карту системы ДЛК, будет раз-
работана программа модернизации 
системы ДЛК, а финансирование 
на ее реализацию город намерен по-
лучить в рамках нацпроекта. 

Также, по словам директора 
МУП «Горсвет», одним из решений 
в случае подтопления пешеходных 
переходов является их обустрой-
ство на небольшом возвышении 
относительно дорожного полотна. 
Такие так называемые приподня-
тые пешеходные переходы выпол-
няют еще и функцию лежачих по-
лицейских. 

– Из 14 строящихся сегодня в Ар-
хангельске светофорных объектов, 
где наше предприятие выступает 

подрядчиком, на четырех будут 
устроены именно такие переходы, – 
подчеркнул Александр Гурьев. 

ДеТСКИе ПЛОщАДКИ 
ОБНОВяТ

Большой общественный 
резонанс в областном центре 
вызывает демонтаж игрово-
го оборудования на детских 
площадках. Мы уже расска-
зывали о том, что ему под-
вергаются только те элемен-
ты, что отслужили свой срок 
согласно требованиям Роспо-
требнадзора и небезопасны 
для детей. 

– Это, наверное, самый животре-
пещущий вопрос для жителей Ар-
хангельска. Программа, в рамках 
которой в Архангельске масштаб-
но устанавливались детские пло-
щадки, завершилась еще в 2011 
году. В 2018-м вышли новые ГОСТы 
и требования к оборудованию дет-
ских площадок и их безопасности. 
В связи с этим, а также потому, что 
большая часть игрового оборудо-
вания уже просто пришла в негод-
ность, мы сегодня проводим рабо-
ты по их демонтажу – обязаны. 

Вопрос с установкой нового обо-
рудования тоже решается, пусть 
и не такими темпами, как этого 
бы всем хотелось. Так, в прошлом 
году во дворе дома № 4, корпус 1 на 
проспекте Московском мы полно-
стью заменили квартальную дет-
скую площадку. В этом году мы 
уже заключили два муниципаль-
ных контракта. Согласно одному 
из них во дворе дома № 23 на улице 
Смольный Буян мы сначала полно-
стью демонтируем игровое обору-
дование, а взамен установим новое. 
Второй контракт предусматривает 
обновление детской площадки во 
дворе дома № 112 на улице Воскре-
сенской. Все оборудование для об-
новления площадок уже заказано, 
и мы ожидаем его поставку, – рас-
сказала Вера Пономарева, добавив, 
что решение о ремонте этих площа-
док было принято в результате об-
щения с жителями. 

Она также отметила, что уже 
сейчас администрация округа со-
ставляет планы по обновлению 
игрового оборудования на площад-
ках Ломоносовского округа уже на 
следующий год. 

Добавим, что в этом году так-
же запланирована установка но-

вого оборудования на площадках 
в Соломбальском округе – на ули-
це Маяковского в районе домов  
№№ 27, 29; в Исакогорском и Цигло-
менском округах – на улице Цен-
тральной, 10 и улице Пирсовой, 49, 
корпус 1; в Октябрьском округе – 
на улице Гагарина, 44 и проспекте 
Ломоносова, 220; в округе Варави-
но-Фактория – на улице Почтовый 
тракт, 30, корпус 2 и улице Ники-
това, 9, корпус 2. А на площадке на 
Лахтинском шоссе, 18, что в посел-
ке Лесная Речка, оборудование не 
только обновят, но и увеличат ко-
личество игровых элементов. 

Комментируя ситуацию с дет-
скими площадками, Александр  
Гурьев отметил, что администра-
ция округа должна активно инфор-
мировать жителей о происходя-
щем. Если бы жители были вовре-
мя информированы о проводимой 
работе по демонтажу старого обо-
рудования на детских площадках и 
планах по установке нового, то уда-
лось бы избежать резонанса. 

– Сейчас город уходит от установ-
ки маленьких площадок в каждом 
дворе и отдает предпочтение боль-
шим комплексам – межкварталь-
ным. Это позволяет экономить бюд-
жетные средства на их содержании, 
а всю экономию направить на при-
обретение и установку современ-
ных, больших и красочных ком-
плексов. Хороший пример – игро-
вая площадка на улице Воскресен-
ской, 116. Кроме того, в округе есть 
площадки, которые еще не исчерпа-
ли запас прочности, но нуждаются 
в ремонте, и округ его будет прово-
дить, – отметил Александр Гурьев. 

Как подчеркнула Вера  
Пономарева, всего в округе насчи-
тывается 40 детских площадок и на 
каждой из них этим летом будут 
проводиться работы.

ОБеСПечИТь 
БеЗОПАСНОСТь 
ПеШехОДОВ

Задали горожане вопросы 
и директору МУП «Горсвет». 
В частности – об отсутствии 
уличного освещения на пе-
шеходном переходе в районе 
дома № 17 на улице Дзержин-
ского, а также на проходе от 
школы № 17 до улицы Шаба-
лина. 

Александр Гурьев рассказал, что 
сейчас МУП «Горсвет» занимает-
ся монтажом светофорного объек-
та на указанном переходе и нет со-
мнений, что его освещение будет 
достаточным. Он также отметил, 
что освещенность пешеходных пе-
реходов у предприятия на постоян-
ном контроле, ведь от этого зави-
сит безопасность горожан. 

– Мы целенаправленно занима-
емся увеличением освещенности 
на пешеходных переходах. За по-
следние пять лет более 160 перехо-
дов были приведены к норматив-
ному состоянию. Уверен, что го-
рожане заметят и по достоинству 
оценят новый проект, который мы 
реализуем на переходах на всем 
протяжении улицы Воскресен-
ской. Для дополнительного осве-
щения мы приобрели новые свето-
диодные светильники. Их свет бу-
дет контрастным по отношению 
к существующим. Работы по их 
установке планируем выполнить 
в августе – сентябре, – рассказал  
Александр Гурьев. 

Что касается прохода до улицы 
Шабалина, то там действительно 
отсутствует линия освещения. По 
словам руководителя предприятия, 
он изучит вопрос и посмотрит, что 
можно сделать. 
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муниципальные возможности

еленаÎтеребова,ÎÎ
фото:ÎиванÎмалыгинÎ

Сейчас идет новый набор в 
подразделение спортивной 
школы № 6. Сюда принима-
ются ребята с 10 лет. Нака-
нуне Дня лошади, который 
отмечается 31 августа, мы 
побывали на манеже и пооб-
щались с теми, кто занимает-
ся здесь не первый год.

Последний день лета по православ-
ному календарю считается днем 
святых Флора и Лавра – покровите-
лей лошадей. Эти животные умны, 
трудолюбивы, благосклонны к че-
ловеку, известны своей добротой.

Биополе лошади способно оказы-
вать благотворное влияние на лю-
дей – общение с ними помогает бо-
роться с депрессией и усталостью.

– Самое главное – найти взаимо-
понимание с лошадью, и тогда жи-
вотное будет вызывать у вас толь-
ко гордость и теплые, светлые чув-
ства, – рассказывает Маргарита 
Мохначева. 

Она занимается верховой ездой 
уже четвертый год, как сейчас пом-
нит первую тренировку 11 апре-
ля 2020 года. Ее любимцу Баргузи-
ну – 11 лет, порода – русский рысак. 
Краткая кличка – Гоша. Быстрый, 
выносливый скакун с особенным 
темпераментом.

– Эмоции зашкаливают до сих 
пор! Учиться верховой езде мечта-
ла давно, но не отпускали родите-
ли. Когда каталась на лошади во 
время праздника, мне дали визит-
ку и пригласили сюда, я очень об-
радовалась, но мы так и не реши-
лись пойти. А через некоторое вре-
мя мама познакомилась с роди-
тельницей, у которой дочь занима-
лась верховой ездой, и после этого 
отправила меня на первую трени-
ровку. Моей радости не было пре-
дела! – продолжает Маргарита.

– Какие навыки необходимы для 
занятий? – спрашиваю у девушки.

– Без доверия лошади ничего не 
получится, – говорит Маргарита 
Мохначева. – Если животное тебе 
доверяет, то вдруг не понесет, в 
свечку не встанет… И ты должен 
доверять лошади, это тоже очень 
важно. Мы занимаемся в паре с Бар-
гузином – он милый, но проверяет 
всадников. Когда садится новый че-
ловек, он мотает головой, качается, 
то есть оценивает, какая будет реак-
ция. А мы уже знаем друг друга, и 
Баргузин так со мной не поступает. 

НАСТОящАя ДРужБА
Доверительные отноше-

ния важны не только с жи-
вотными. Девочки тоже ста-
новятся настоящими дру-
зьями. 

– У нас сложилась компания, мы 
вместе ходим с остановки, обща-
емся, – рассказывает Елизавета  
Таранина. – Лично мне нравится 
чистить лошадь и сама езда, конеч-
но! Она увлекает, да и не каждый 
второй этим занимается, мало кто 
знает об этой конюшне. Мы здесь 
получаем общение, сам коллектив 
сплоченный. Важно наладить кон-
такт с лошадьми, разговаривать с 
ними. Здесь самое главное – дове-
рие, дать понять лошади, что ты не 
сделаешь ей больно, не обидишь. 
Сначала надо довериться лошади, 
а потом и лошадь полюбит тебя. 

– Мы с девочками сдружились, 
я общаюсь с Ариной и Татьяной, 
а также Лизой и Сашей. У нас 
даже есть телеграм-канал «Со-
вет трех богатырей», – добавляет  
Маргарита Мохначева. 

По словам Арины Никулиной, 
общение с лошадьми успокаивает, 
это занятия для тех, кто любит жи-
вотных. 

– Когда сидишь на лошади, нужно 
расслабиться, довериться, потому 
что они сразу чувствуют напряже-
ние, понимают, что боишься, и мо-
гут начать показывать свой харак-
тер, злить. Например, Вэлла зача-
стую проявляет свой характер, мо-

Если лошадь  
тебе доверяет…
вÎмуниципальнойÎспортшколеÎ№Î6ÎвÎсеверномÎокругеÎархангельскаÎ
школьниковÎобучаютÎверховойÎезде

жет пинать всадников, мы ее немно-
го боимся, – говорит Арина. 

– Вэлла – замечательная лошадь, 
– включается в разговор тренер  
Анастасия Константинова. – Она ро-
дилась в 2013 году, сейчас ей 10 лет. 
Да, она немного упертая, зато у нее 
способностей больше, чем у других 
лошадей. Для нее нужен такой же 
упертый наездник, тогда у них бу-
дут спортивные результаты. С ней 
нельзя пойти по легкому пути. 

– А спортивные результаты в чем 
выражаются? – спрашиваю.

– Мы регулярно выезжаем на со-
ревнования, это преодоление пре-
пятствий определенной высоты – 
60, 80, 100 сантиметров, маршруты 
состоят из одиннадцати барьеров. 
Активным, импульсивным лоша-
дям нужны более опытные всад-
ники, и они могут преодолевать 
барьеры высотой 100 сантиметров. 
Самый подходящий возраст лоша-
ди для этого – с 6 до 15 лет. Потом 
стоит снижать нагрузку. Но у нас 
есть Вальди, ей 26 лет, она прекрас-
но работает – катает детей, держит 
нагрузку, – говорит Анастасия.

В августе на семинарах по выезд-
ке и конкуру, а также в городских 
соревнованиях по выездке в конно-
спортивном клубе «Кантри Клаб» 
девушки заработали четыре меда-
ли и выиграли кубок федерации 
конного спорта Архангельской об-
ласти по выездке.

Кроме того, на VIII конноспор-
тивных соревнованиях на приз гу-

бернатора Архангельской области 
«Гордость Поморья» в Вельске спор-
тсменки заняли три призовых места. 

Так, в конкурсе на маршруте 
до 100 сантиметров на первом ме-
сте оказалась тренер Анастасия  
Константинова. На маршруте до 
80 сантиметров первое место за-
няла Анна Вашкарина, в гладкой 
скачке (дистанция 1600 метров) –  
Анастасия Константинова. Во всех 
выступлениях участвовала 13-лет-
няя Легенда – русский рысак. 

Соревнования проводит и сама 
школа. Например, в июле состо-
ялся чемпионат Архангельска по 
конному спорту (конкур). Девочки 
выиграли шесть медалей и смогли 
удержать переходящий кубок со-
ревнований.

НОВый НАБОР 
Обычно в спорткомплек-

се занимается около 50 че-
ловек, в этом году набирают 
три группы. В клубе 11 ло-
шадей и один шетлендский 
пони Мазурка.

– Мы принимаем детей с деся-
ти лет, но самый хороший воз-
раст для начала занятий – 13–14 
лет. Все зависит от самостоятель-
ности учащихся – ребенок должен 
уметь оседлать лошадь, собрать 
амуницию. Для этого нужны соот-
ветствующий рост и навыки. Де-

вочки помогают в уходе, иногда 
нужно что-то прибрать. Нередко 
ребята начинают заниматься, но 
зимой перестают ходить – темно, 
освещения по дороге нет, а от оста-
новки пешком идти около 30–40 ми-
нут. Родители боятся отпускать, – 
рассказывает тренер Анастасия  
Константинова. 

Сейчас это единственная муни-
ципальная школа в Архангель-
ской области, где учат детей вер-
ховой езде, причем занимаются 
ребята абсолютно бесплатно, за 
счет средств городского бюдже-
та. По словам директора МУ ДО 
«Спортивная школа № 6» Кирилла  
Сютковского, в перспективе спорт-
комплекс может переехать на но-
вое место – это территория у стелы 
«Микрорайон Первых Пятилеток». 
В этом случае расстояние от оста-
новки до клуба составит около 100 
метров по нормальной дороге. Но 
на все процедуры необходимо вре-
мя, любое строительство – процесс 
небыстрый. 

Этот вопрос курирует депутат 
Архангельской городской Думы 
Иван Воронцов. Инициатива строи-
тельства нового комплекса поддер-
жана на городском и региональном 
уровне. 

Общая площадь земельного 
участка для нового центра плани-
руется в размере около шести гек-
таров. Помимо этого, рядом распо-
ложены поля для выгула лошадей 
общей площадью около 50 гекта-
ров. Подготовка проектно-сметной 
документации – это основа для обо-
снования финансирования и попа-
дания в различные федеральные 
программы по развитию спорта. 

По словам тренера, сейчас ни с 
кормами, ни с сеном проблем нет, 
опилки, которые используются для 
подстилки, поставляют вовремя. 
Еженедельно доставляется вода. 
Недавно для занятий приобрели 
амуницию хорошего качества, сей-
час в наличии пять хороших седел. 
Для переодевания детей установ-
лен временный вагончик. Теснова-
то, но хотя бы так. 

– Конечно, мы мечтаем о пе-
реезде! – говорит Анастасия  
Константинова. – У нас большой по-
тенциал для развития, и, что самое 
главное, дети хотят заниматься!

Мы можем 
все! 
В Архангельской вос-
питательной колонии 
реализуется проект по 
поддержке пожилых 
людей.

В воспитательной колонии 
УФСИН России по Архан-
гельской области подростки 
сыграли в домино с подопеч-
ными Няндомского дома-ин-
терната для престарелых и 
инвалидов.

Мероприятие было орга-
низовано в рамках реали-
зации социального проек-
та «Связь поколений», кото-
рый написали сами воспи-
танники. Встреча проходи-
ла по видео-конференц-свя-
зи и оставила много поло-
жительных впечатлений и 
эмоций. Инициатором про-
ведения такого необычно-
го турнира выступила би-
блиотекарь, руководитель 
и куратор проекта Наталья 
Жукова.

Сначала пожилые люди 
рассказали подросткам ин-
тересные факты об игре. Так, 
воспитанники узнали, что в 
домино играют начиная с XII 
века. Игра способствует раз-
витию логического мышле-
ния, речи, счета, памяти, а 
также учит целеполаганию 
и тактике.

Затем состоялись финаль-
ные партии. Ранее были 
проведены отборочные 
игры на местах, и в финал  
вышли лучшие игроки – по 
четыре человека от каждой 
стороны. Представители до-
ма-интерната выставили са-
мых активных игроков. Под-
ростков особенно впечатли-
ла тактика 88-летней бабуш-
ки: она четко выстраивала 
свои комбинации. Все фина-
листы, как в колонии, так и 
в доме-интернате, получили 
от организаторов памятные 
подарки.

Примечательно, что ба-
бушки и дедушки играли 
деревянными костяшками, 
которые подростки изгото-
вили самостоятельно. По-
жилые игроки отметили, 
что фишки, сделанные сво-
ими руками, им очень по-
нравились, они отличают-
ся от пластмассовых особой 
теплотой. Все участники 
турнира выразили надеж-
ду на продолжение таких 
встреч.

Проживающие в стацио-
нарном отделении Няндом-
ского центра социального 
обслуживания отметили, 
что дружеская связь поко-
лений для них очень важ-
на, и поблагодарили ребят 
за их поддержку и подар-
ки. В преддверии Дня по-
жилых людей воспитанни-
ки колонии готовят для по-
допечных дома-интерната 
концерт. 

Напомним, что написан-
ный несовершеннолетними 
проект «Связь поколений» 
стал победителем в феде-
ральном конкурсе социаль-
ных инициатив «Мы можем 
все!». Это стало возможным 
благодаря сетевому проекту 
«Важный подросток» феде-
ральной программы «Моло-
ды душой», которая реали-
зуется во всех регионах Рос-
сийской Федерации.
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Лучший  
выпускник – 2023
Андрей хАРИН, выпускник школы  
№ 14, получивший звание «Золотая 
надежда Архангельской области».

– На ежегодном августовском педсовете 
наградили 12 самых успешных выпускников 
из Архангельска, Северодвинска, Шенкур-
ска, Коряжмы, Мирного и Пинежского рай- 
она. Ребята получили звание «Золотая на-
дежда Архангельской области», диплом и 
нагрудный знак. Я – среди них.

Для присвоения звания меня порекомендо-
вала моя учительница по немецкому языку 
Елена Ивановна Митюшева. Основной крите-
рий для получения звания – высокие резуль-
таты на ЕГЭ: по обязательным предметам –  
70 баллов и выше, а по предмету по выбору – 
90 и более баллов. По этому критерию я про-
шел (ЕГЭ по русскому языку – 87, по профиль-
ной математике – 76, по информатике – 98 бал-
лов), также предоставил грамоты за участие 
в различных образовательных конкурсах, ме-
роприятиях.

Я, конечно, обрадовался, когда узнал, что 
меня официально утвердили в звании луч-
шего выпускника региона. Считаю, это заме-
чательно, что правительство Архангельской 
области выделяет таких выпускников, да и 
для других школьников это определенная 
мотивация.

У меня есть интересная история. До девято-
го класса включительно я учился по гумани-
тарному профилю: немецкий язык как ино-
странный. В 10 и 11 классах учился в строи-
тельном классе. При этом я всегда любил из-
учать немецкий язык. У меня хороший уро-
вень владения языком – С1 (продвинутый). 
В этом – большая заслуга и моего любимо-
го учителя Елены Ивановны Митюшевой. 
Также с пятого класса я начал грезить про-
граммированием. В итоге сделал ставку на 
технические, точные науки. И не прогадал.  
В настоящее время зачислен на первый курс 
Санкт-Петербургского государственного 
электротехнического университета.

Считаю, современный школьник должен 
пробовать себя в разных сферах, чтобы по-
нять, что ему по душе и что он будет с огром-
ным удовольствием изучать.

Отметили  
в Минпросвете
Юлия ПеТРОВА, заведующая  
детским садом № 94 «Лесовичок», 
награждена почетной грамотой  
Министерства просвещения РФ. 

– На пленарном заседании городской кон-
ференции руководящих и педагогических ра-
ботников «Год педагога и наставника: в фоку-
се внимания – педагог» мне вручили почетную 
грамоту Министерства просвещения РФ. Это 
было одновременно неожиданно и приятно. 

Руковожу детским садом «Лесовичок» с 
2015 года. Самое активное время преобра-
зований в нашем дошкольном учреждении 
– период с 2020 по 2023 год. С начала 2023-го 
«Лесовичок» активно включился в муници-
пальный проект – старт в детскую журнали-
стику – «Медиаграмотный Я». 

В рамках этого проекта на базе нашего 
детского сада с марта 2023 года открылась  
медиашкола «Профи в студии». Наши воспи-
танники с наставником, ведущей ВГТРК «По-
морье» Дарьей Шмелевой записывают неболь-
шие видеосюжеты. Кроме этого, дети участву-
ют в подготовке детской газеты «Северята – Се-
верного округа ребята». Свежий выпуск был 
посвящен Дню Государственного флага РФ. 
Также ребята из подготовительной группы 
участвуют в создании мультфильмов, исполь-
зуя песок и пластилин. А в монтировании ани-
мационных видео им помогают родители. 

Есть и городская детская газета, которая 
выпускается в рамках проекта «Медиагра-
мотный Я». Наши дошколята участвуют в 
подготовке материалов и для этой газеты. 

В настоящее время у нас на завершающей 
стадии ремонт бассейна. Для нас это знако-
вое событие – 10 ноября детскому саду испол-
нится 40 лет. Подарок к юбилею – новенький 
бассейн! В течение сентября наши воспитан-
ники подготовят видеорепортаж. Дети рас-
скажут о том, какими они видят занятия в 
бассейне после ремонта. 

Поначалу проект «Медиаграмотный Я» 
вызывал у руководителей детских садов лег-
кое недоумение: как можно дошкольников 
заинтересовать и доступно рассказать им о 
сложном мире телевидения, газет и радио? 
А, оказывается, можно – дети с удовольстви-
ем включаются в эти компетенции и получа-
ют навыки в детской журналистике. 

Больше,  
чем учитель 
Маргарита гОРеВА, учитель  
начальных классов школы № 14, 
влюбленная в профессию с детства.

– Я родилась в семье воспитателя детско-
го сада. Моя тетя и сестра – тоже учителя 
начальных классов. Дальние родственники 
также связаны с педагогикой. Поэтому всю 
«кухню» образовательной системы я видела 
с раннего детства. 

Успешно окончив родную 14-ю школу и по-
ступив в университет на факультет «Педаго-
гика и методика начального образования» с 
дополнительной специальностью «Социаль-
ная педагогика», в нее же спустя пять лет и 
вернулась. Только уже в роли учителя на-
чальных классов. 

Во время обучения в школе № 14 меня 
окружали харизматичные учителя, которые 
вызывали симпатию и уважение. Они уме-
ли создать атмосферу доверия и находили 
общий язык с каждым учеником. Нашему 
классу везло на классных руководителей: 
они всегда и во всем нас поддерживали. В на-
чальной школе моим классным руководите-
лем была Марина Сергеевна Казаченко. Она 
всегда у меня ассоциировалась с мягкостью, 
легкостью, добросердечностью. Спустя годы 
вспоминаю, как она легко находила общий 
язык и вызывала доверие, уважение, сим-
патию. И при этом на ее уроках всегда была 
дисциплина. 

В старшей школе моим классным руко-
водителем стала Зоя Степановна Шангина. 
Она заражала наш класс своим искромет-
ным юмором: ни один урок не обходился без 
уместных шуток, которыми Зоя Степановна 
умело разбавляла трудный материал. Благо-
даря именно этим педагогам у меня сформи-
ровался тот образ учителя, которому следую 
и по сей день. 

В скором времени я вновь встречу своих 
учеников – до начала учебного года остались 
считаные дни. Жду не дождусь нашей встре-
чи. В этом учебном году буду готовить уже 
третий выпуск своих учеников… Работа учи-
теля требует много усилий и терпения, но 
она также приносит большую радость.

лица недели

Родной теннис
Алексей РОДИН, президент  
клуба настольного тенниса  
«Родина», удостоен почетного 
звания «Заслуженный работник  
физической культуры РФ».

– Более 40 лет занимаюсь развитием на-
стольного тенниса в Архангельской области. 
Я люблю этот вид спорта с детства. Помню то 
время, когда родители мне семилетнему по-
дарили на день рождения комплект: две ра-
кетки и сетку. Вместе с отцом мы построили 
во дворе стол, на котором я играл до пятого 
класса.

Продолжил тренироваться и во время уче-
бы в Архангельском государственном техни-
ческом университете. С 1974 года стал актив-
но тренировать спортсменов, организовал 
секцию по настольному теннису. Подгото-
вил призеров Архангельской области среди 
девушек и юношей, курировал студенческое 
движение в лесотехническом институте.

Более 12 лет возглавляю региональную 
федерацию настольного тенниса, являясь ее 
президентом.

В 2006 году открыл в Архангельске первый 
на Северо-Западе России частный теннис-
ный клуб. За 17 лет работы клуба 17 воспи-
танников «Родины» стали мастерами спорта, 
победителями и призерами первенств Евро-
пы. Наши теннисисты регулярно становятся 
победителями и призерами первенств и чем-
пионатов России. Мне удалось создать один 
из лучших специализированных залов для 
настольного тенниса: современные теннис-
ные столы, импортное оборудование, трене-
ры с большим опытом работы за рубежом – в 
общем, все условия для профессионального 
роста. У нас занимается более 100 детей в воз-
расте от пяти лет. Есть группы спортивного 
совершенствования и высшего спортивного 
мастерства. Здесь же тренируются игроки 
сборной Архангельской области.

Порой закрадывается мысль: зачем я все 
это делаю? Но, когда вижу, с каким удоволь-
ствием и азартом играют воспитанники на-
шего клуба, выигрывают на серьезных со-
ревнованиях, получают разряды и звания, 
эта мысль исчезает: понимаю, какое полез-
ное дело мы делаем! А столица Поморья ста-
новится местом рождения сильнейших тен-
нисистов.

С днем 
рождения!
26 АВгуСТА

Максим Николаевич 
ЗАБОРСКИй, 
директор Агентства  
регионального развития 
Архангельской области

С днем 
рождения!
26 АВгуСТА

Татьяна Юрьевна  
ОРЛОВА, 
начальник отдела оргработы 
департамента организационной 
работы, общественных  
связей и контроля  
администрации Архангельска

С днем 
рождения!
27 АВгуСТА

Иван Эдуардович  
ДОМБРОВСКИй, 
тренер по хоккею с мячом 
СШОР «Поморье»

С днем 
рождения!
21 АВгуСТА

Мария Петровна  
ДОЛИНИНА, 
секретарь первичного  
отделения № 26  
партии «единая Россия»

С днем 
рождения!
26 АВгуСТА

елена Шамильевна 
гАЛИМОВА, 
доктор филологических наук, 
член Союза писателей России

�� С Днем знаний!
Уважаемые архангелогородцы!

1 сентября – День знаний, праздник, кото-
рый касается каждого из нас. Все мы ходили 
в школу, которая дала нам навыки, подгото-
вила и выпустила нас в жизнь. Кто-то бу-
дет готовиться к окончанию школы, а кто-
то впервые перешагнет порог этого храма 
знаний. И добрые, мудрые учителя поведут 
их нелегкой дорогой к воплощению мечты. 

Уважаемые учащиеся, педагоги и родите-
ли! Поздравляем вас с прекрасным празд-
ником сентября – Днем знаний! Хотим по-
желать вам успехов в процессе освоения но-
вого, удачи, бодрости и здоровья, настоящей 
дружбы и радости открытий.

Дорогие ребята! Новых вам знаний, новых 
впечатлений, новых эмоций, новых друзей! 
Учитесь учиться, учитесь жить, любить и 
дружить, взрослейте и развивайтесь, впере-
ди у вас – целая жизнь! С праздником!

Архангельский городской  
Совет ветеранов (пенсионеров) войны, 

труда, Вооруженных сил  
и правоохранительных органов

С днем 
рождения!
26 АВгуСТА

Олег Александрович 
чуРКИН, 
педагог-хореограф ансамбля 
песни и пляски «Сиверко»
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натальяÎЗахарова,ÎÎ
фото:ÎиванÎмалыгин

через считаные дни в шко-
лах Архангельска прозвучит 
первый сентябрьский зво-
нок. Самым волнительным 
и ожидаемым он, конечно 
же, станет для первокласс-
ников. Вчерашние малыши 
сядут за парты, чтобы полу-
чить первые серьезные зна-
ния о мире.

Как готовятся ко Дню знаний но-
воиспеченные ученики и их роди-
тели, мы решили узнать из первых 
уст. Василиса Лыткина уже приме-
рила свою форму и новенький рюк-
зак, в этом году она перешагнет по-
рог гимназии № 6, учебный процесс 
в которой из-за капремонта перене-
сен в школу № 14.

– Я с нетерпением жду 1 сентября. 
Хочется, чтобы у меня появилось 
много новых друзей. Думаю, мне 
понравится учиться, потому что я 
уже умею писать, считать, люблю 
заниматься физкультурой, петь 
и танцевать. После школы дома я 
буду делать уроки, а уже потом – 
сяду рисовать и смотреть мульти-
ки. Если стараться, то времени хва-
тит на все – и на учебу, и на увлече-
ния, и на друзей, – уверена девочка.

Со своей школьной мамой  
Жанной Бирюзовой Василиса уже 
успела познакомиться – весь год 
она посещала курсы будущих пер-
воклассников в гимназии.

– Моя первая учительница – кра-
сивая, добрая, ласковая, требова-
тельная и просто замечательная! – 
делится первоклашка.

Мама будущей школьницы  
Наталья – родитель со стажем, ее 
старший сын Леонид перешел уже 
в девятый класс, и первым прово-
дником в мир знаний для него тоже 
была Жанна Юрьевна.

– Это прекрасный педагог с ин-
дивидуальным подходом к каждо-
му ученику, на протяжении всех 
четырех лет обучения для детей 
она как вторая мама, и это отно-
шение очень важно для адаптации 
ребенка в школе, – рассказывает  
Наталья.

Как ни крути, даже для опытных 
родителей 1 сентября – событие не 
менее волнительное, чем для пер-
воклашек. В том числе из-за сбо-
ров, ведь приобрести нужно многое 

– начиная с канцтоваров и заканчи-
вая спортивным инвентарем, оты-
скать форму, по фасону и цвету со-
ответствующую требованиям учеб-
ного заведения. Получается до-
вольно затратный процесс – с точ-
ки зрения и времени, и финансов.

– В нашей гимназии родитель-
ское собрание прошло в мае, класс-

ный руководитель дал список не-
обходимых покупок для учебы. 
Также были озвучены требования 
к школьной форме, показаны при-
меры для мальчиков и девочек, что 
значительно облегчило родите-
лям выбор. Для девочек это клет-
ка определенных цветов, сарафан 
определенной модели. Но нам не 
составило труда найти такую фор-
му. Василисе пока очень комфор-
тно, как это будет во время учеб-
ного процесса – покажет время. Но 
мне кажется, что в этом возрасте 

школьная форма нужна – она дис-
циплинирует. В целом для нашей 
семьи сбор первоклассника в шко-
лу обошелся в 25 тысяч рублей, – 
рассказывает Наталья.

Конечно, на покупке школьных 
принадлежностей подготовка к пер-
вому звонку не заканчивается. За-
долго до этого родители стараются 
отдать детей на различные курсы, 
правда, иногда перегибают палку, 
стараясь вложить в голову малы-
шей чуть ли не всю программу пер-
вых лет обучения. Василиса, поми-
мо курсов будущих первоклассни-
ков в 6-й гимназии, ходила на под-
готовку в центр «Леда». Но занятия 
шли налегке, а главное – нравились 
девочке.

– Она хорошо читает, считает, пи-
шет, но самое важное, по моему 
мнению, это моральная готовность 
ребенка к новому этапу жизни. 
Если он приходит в класс, имея на-
выки чтения, письма и счета, ему 
легче пройти адаптацию, – уверена 
мама новоиспеченной школьницы.

– Насколько волнительно вести 
ребенка в первый класс? – спраши-
ваю напоследок.

– Я испытываю и радость, и лег-
кое волнение, и страх – что-то упу-
стить, не успеть. Сложно перестро-
иться: вот вроде бы недавно шли 
за ручку в садик, а уже линейка в 
школе. Глядя на дочку – с белыми 
бантами, в школьной форме, хочет-
ся и самой окунуться в эту атмос-
феру школьной жизни. Я пошла в 
первый класс в далеком 1987 году, 
с двумя косичками и букетом астр, 
помню этот волнительный день и 
состояние праздника в душе. Хоте-
ла бы я вернуться в то время? Опре-
деленно да, но только в то, в свое, – 
делится Наталья.

выборы-2023

и новое платье, и новый портфель  
ей очень к лицу, говорят
оÎчемÎмечтаютÎпервоклашкиÎиÎкакÎготовятсяÎкоÎднюÎзнанийÎихÎродители

площадьÎдляÎпубликацииÎагитационногоÎматериалаÎпредоставленаÎкандидатуÎвÎдепутатыÎархангельскойÎÎ
городскойÎдумыÎдвадцатьÎвосьмогоÎсозываÎвладимировуÎвалериюÎвладимировичуÎнаÎбезвозмезднойÎоснове

Интересная программа, кол-
лектив единомышленни-
ков для подростков, которые 
стремятся к интеллектуаль-
ным занятиям. И это все – под 
руководством отличного пе-
дагога!

В школе журналистики Детского 
издательского центра:

– улучшают коммуникативные 
навыки;

– развивают грамотную письмен-
ную и устную речь;

– создают и публикуют авторские 
журналистские материалы;

– развивают уверенность в себе.
А еще это участие в Фестивале 

детских СМИ и увлекательный лет-
ний лагерь. Присоединяйтесь!

Занятия проходят по вторникам 
в 16:30 на улице Шабалина, 22.

Запись доступна через «Нави-
гатор дополнительного образова-
ния».

Один килограмм  
добра
Благотворительная программа 
«Один килограмм добра» направ-
лена на оказание адресной про-
дуктовой помощи нуждающимся 

– малоимущим семьям с детьми, мно-
годетным семьям, пожилым людям.

Поучаствовать в ней просто – нужно прине-
сти килограмм крупы или других продуктов 
первой необходимости – макароны, консер-
вы, чай, сахар, мука – на добрый склад.

Постоянный день приема помощи – среда 
с 18 до 20 часов. Адрес – улица Гагарина, 14, 
второй подъезд, вход со стороны проезжей 
части. По всем вопросам можно обращаться 
по телефону 8 (8182) 47-29-55.

Обрести уверенность  
в себе 
детскийÎиздательскийÎцентрÎÎ
приглашаетÎвÎшколуÎжурналистики
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Решение проблем 
большого двора вме-
сте с жильцами искали 
координаторы проек-
та – депутат областно-
го Собрания Александр 
Фролов, депутат Ар-
хангельской городской 
Думы Сергей чанчиков 
и активистки-обще-
ственницы Наталья  
Братина и Ольга  
Шананина.

Председатель Совета вете-
ранов округа Майская Горка  
Людмила Опарина живет в 
доме № 4 на улице Октябрят. 
Двор, ограниченный ее до-
мом и корпусами №№ 1, 2 и 3, 

– достаточно большой. Когда-
то здесь располагались фут-
больное поле – еще видны 
остатки ворот – и большая 
детская площадка, песчаное 
покрытие которой практи-
чески пришло в негодность, 
а некоторые элементы уже 
демонтированы. Традицион-
ная для дворов Архангель-
ска проблема – парковка ав-
томобилей на газонах.

– Мы знаем о проекте «Ком-
фортное Поморье», но до 
окончания приема заявок 
мало времени. Жители-пен-
сионеры на дачах, даже ини-
циативную группу не со-
брать. Хотя мы бы хотели мо-
дернизировать детскую пло-
щадку, восстановить уни-
версальную спортплощадку, 
возможно, с уличными тре-
нажерами. А в перспективе 

– заняться и обустройством 
парковочных мест, чтобы 
учесть интересы всех жи-
телей, – говорит Людмила  
Ивановна.

Наталья Братина и  
Ольга Шананина пояснили, 
что пакет документов про-
стой, сделать его можно и за 
день. Главное – четко сфор-
мулировать инициативу и 
собрать подписи.

материалыÎподготовилÎгеоргийÎгудим-левковиЧ,ÎфотоÎавтора

Александр ФРоЛов: 

«Работа предстоит большая»
вÎрамкахÎрегиональногоÎпроектаÎ«комфортноеÎпоморье»ÎсостояласьÎвстречаÎсÎжителямиÎдомовÎÎ
наÎулицеÎоктябрят,Î4,Î4,ÎкорпусаÎ1,Î2ÎиÎ3

стоянку у дома № 4, корпус 1  
на улице Октябрят и саму 
улицу Рабочую стало посто-
янно топить поверхностны-
ми водами.

– Осенью и весной парков-
ка превращается в болото, 
а вода доходит до подъез-
дов. Невозможно ни выйти 
из дома, ни выехать. Мы за 
свой счет вынуждены вызы-
вать спецмашину и откачи-
вать воду, что для жителей 
накладно. А зимой дорогу не 
чистят, – рассказал житель 
дома Михаил Юрченко.

Неясен и запутан юриди-
ческий статус дороги на ули-
це Рабочей и проезда к дет-
саду: в разных ответах чи-
новников он трактуется по-
разному. Устав от хождения 
по кабинетам, жители дома 
обратились в суд и выиграли 
дело. Дорога вдоль их дома 
должна быть оборудована 
сетями ДЛК для избежания 
подтопления.

– Наличие судебного реше-
ния – это уже плюс. Ежегодно 
мы закладываем средства на 
их исполнение в рамках рас-
ходов на городское хозяйство. 
Будем добиваться включе-
ния этого объекта в програм-
му реконструкции сетей дре-
нажно-ливневой канализа-
ции на следующий год, – по-
яснил Сергей Чанчиков.

Что касается статуса ули-
цы Рабочей, то Александр 
Фролов отметил, что в этом 
вопросе он обязательно раз-
берется, чтобы окончательно 
поставить все точки над i и 
избежать юридической кол-
лизии, которая ущемляет ин-
тересы жителей.

– Работа предстоит боль-
шая и серьезная, с учетом 
того что рядом запланиро-
вано строительство еще од-
ного жилого дома. Нуж-
но внимательно подойти к 
этому вопросу в комплек-
се, чтобы избежать возмож-
ных новых негативных по-
следствий, – подчеркнул  
Александр Фролов.

С просьбой восстановить 
тротуар обратились жители 
квартала во время встречи 
с координаторами проекта 
«Комфортное Поморье» – 
депутатом городской  
Думы Сергеем чанчиковым 
и помощником депутата  
областного Собрания  
Александра Фролова 
Ольгой Шананиной.

Поскольку тротуар проходит 
между двумя деревянными до-
мами – № 8, корпус 1 и № 8, кор-
пус 2 на проспекте Московском – 
через низину, постоянно подта-
пливаемую поверхностными во-
дами, то для устройства основа-
ния мостков использовали тол-
стый брус со специальной про-
питкой. Поверх него уложили на-
стил из досок толщиной 50 сан-
тиметров. Гвозди заколачивали 

под скос – для большей надеж-
ности крепления. Уровень тро-
туара выровняли по горизонта-
ли. Общая длина новой пешеход-

ной дорожки – 46 метров, шири-
на – 1,2 метра. Подрядчик решил 
не растягивать работу и спра-
вился с ней за один день!

Также в администрацию Архан-
гельска направлено обращение о 
скорейшем решении вопроса о мон-
таже на автобусной остановке па-

вильона ожидания общественного 
транспорта. Этот вопрос остается 
на контроле у Александра Фролова 
и Сергея Чанчикова.

Взялись – и сделали
пешеходнаяÎдорожкаÎотÎдомаÎ№Î6ÎнаÎпроспектеÎмосковскомÎкÎавтобуснойÎостановкеÎÎ
наÎперекресткеÎпроспектаÎмосковскогоÎиÎулицыÎпавлаÎусоваÎбылаÎсделанаÎзаÎодинÎдень!

– У вас тут четыре дома, 
можно заявиться сразу с че-
тырьмя инициативами, это 
повысит шанс на успех, – от-
метила Наталья Братина.

А у жителей дома № 4, кор-
пус 1 на улице Октябрят про-
блема более серьезная. Еще 

когда его строили, была до-
пущена ошибка – подъезда-
ми он оказался обращен не 
во двор, а на пустырь. Про-
езд вдоль дома затем стал 
улицей Рабочей. Но участок 
остался отмежеванным для 
содержания дома, хотя обще-

долевой собственностью жи-
телей не является.

Затем улицу Рабочую от-
ремонтировали по нацпро-
екту «Безопасные качествен-
ные дороги», а напротив по-
строили новый корпус дет-
сада № 7 «Семицветик» и 

параллельно улице сдела-
ли еще один проезд к зда-
нию дошкольного учрежде-
ния. При этом значительно 
подняли уровень дорог, но 
не предусмотрели проклад-
ку сетей дренажно-ливневой 
канализации. В итоге авто-
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иринаÎколесникова,Î
фото:ÎиванÎмалыгинÎ

Вместе с главой города каче-
ство и готовность объектов 
оценили депутат Архангель-
ского областного Собрания 
Александр Фролов, депутат 
городской Думы Сергей  
чанчиков, а также обще-
ственники.

Так, близятся к завершению ра-
боты в сквере между домами № 7  
и № 9, № 5, корп. 1 и № 7, корп. 1 на 
улице Федора Абрамова.

На объекте благоустройства вы-
полнены все основные работы – 
территория спланирована, плит-
кой выложены пешеходные дорож-
ки, обустроенные клумбы засеяны 
газонной травой.

Завершен монтаж освещения – 
проложены кабельные линии, уста-
новлены опоры и торшерные строй-
ки, светильники. Осталось расста-
вить уже поступившие на склад 
подрядчика скамейки и урны. За-
вершающим штрихом станет вы-
садка кустарника, который образу-
ет живую изгородь.

Жильцы дома обратили внима-
ние главы на то, что на участке от-
ремонтированного проезда недоста-
ет бордюрного камня. Из-за этого 
примыкающий газон может совсем 
скоро превратиться в парковку.

Глава дал поручение рассмо-
треть возможность установки бор-
дюра. Кроме того, департамент 
транспорта, строительства и город-
ской инфраструктуры администра-
ции Архангельска должен устано-
вить срок, за который необходи-
мо отремонтировать соседний уча-
сток проезда. 

Депутат Архангельского област-
ного Собрания Александр Фролов 
подчеркнул, что степень готовно-
сти сквера дает возможность гово-
рить о том, что он будет сдан в экс-
плуатацию в установленные кон-
трактом сроки.

– В центре Архангельска мы се-
годня отмечаем масштабное бла-
гоустройство, а такие микрорай-
оны, как Майская Горка, – бы-
строрастущие, с большим коли-
чеством населения – испытыва-
ют острый дефицит в территори-
ях для отдыха. Такие скверы – не-
большие и уютные, находящиеся 
в центре жилого массива, – уверен, 
будут востребованы у жителей, – 
считает депутат облсобрания.

Как отметил депутат гордумы 
Сергей Чанчиков, претензий к ис-
полнению контракта у него нет.

– Есть еще некоторые недоделки 
– не хватает ограждений, имеются 
вопросы у жителей по поводу бор-
дюрного камня. Кроме того, видно, 
что не до конца прижился газон, но 
подрядчик обещает, что в момент 
сдачи объекта все недочеты будут 
устранены. Надеемся, что это бу-
дет соответствовать действитель-
ности, – отметил городской депу-
тат.

С подрядчиками – на постоянной связи
общественныеÎтерриторииÎвÎобластномÎцентреÎблагоустраиваютÎвÎрамкахÎ
федеральнойÎпрограммыÎ«формированиеÎкомфортнойÎгородскойÎсреды»

Побывали участники рабочей 
поездки также в строящемся скве-
ре в районе дома № 41 на улице По-
морской. Небольшая общественная 
территория преобразится до 1 сен-
тября. Здесь уже полностью уложе-
на тротуарная плитка, рабочие го-
товятся к установке малых архи-
тектурных форм. Изюминкой тер-
ритории станут три огромных оду-
ванчика – арт-объекты с подсвет-
кой.

Продолжаются работы и в скве-
ре у «Нулевой версты». Здесь за-
действованы сразу две подрядные 
организации – работа движется, и 
представитель одной из компаний 
заверил главу города, что основ-
ные мероприятия будут заверше-
ны в срок. А вот установку чугун-
ного забора придется отложить 
на сентябрь. Дело в том, что в Ар-
хангельске не нашлось предприя-
тий, которые бы изготовили такое 
ограждение, поэтому его заказали 
в Москве. Изготовитель обязался 
поставить его в течение сентября. 
Забор будут устанавливать по мере 
поступления секций.

– Мы посмотрели несколько объ-
ектов благоустройства, и мне при-
ятно отметить, что наш город пре-
ображается на глазах. Степень го-
товности всех территорий не по-
зволяет сомневаться в том, что все 
они будут сданы в срок, и дает воз-
можность уже сейчас представить, 
какими красивыми будут новые 
пространства, – отметила член об-
щественного совета Октябрьского 
округа Кристина Саблина.

Подвел итог рабочей поезд-
ки глава Архангельска Дмитрий  
Морев.

– Основные работы на всех объ-
ектах выполнены уже на 90–95 
процентов. Есть, конечно, опреде-
ленные недоделки, на которые я 
сегодня указал подрядчикам. За-
мечания типовые и касаются в ос-
новном устройства газонов и озеле-
нения, где-то – тротуарной плитки, 
бортов и примыкания благоустра-
иваемых территорий к существую-
щим. Есть и определенные пробле-
мы, связанные с поставкой элемен-
тов благоустройства, как, напри-
мер, в сквере у «Нулевой версты». 
В остальном же здесь получится 
хорошее пространство – с пешеход-
ными дорожками, зеленой зоной и 
зоной отдыха.

Примерно такая же картина по 
другим территориям. Большин-
ство из них будут готовы уже к 
сентябрю. Но в ряде случаев есть 
нюансы. Например, для террито-
рии у Дворца спорта скамейки так-
же поступят в сентябре, – отметил  
Дмитрий Морев.

Глава города напомнил, что в 
этом году в Архангельске в целом 
благоустроят 15 общественных тер-
риторий. Работы по благоустрой-
ству финансируются из разных ис-
точников. Это и программа «Фор-
мирование комфортной городской 
среды», и собственные средства му-
ниципалитета, а также финансовая 
поддержка из областного бюдже-
та, которую Архангельск получа-
ет благодаря участию губернатора 
Александра Цыбульского.

– Если мы будем реализовывать 
проекты благоустройства такими 
темпами, то через 3–4 года област-
ной центр неузнаваемо преобразит-
ся. Причем не только его централь-
ная часть, но и окраинные террито-
рии, – резюмировал глава города.

В этом году в Архангельске благо-
устроят 15 общественных территорий. 
Работы финансируются из разных ис-
точников. Это и программа «Формиро-
вание комфортной городской среды», и 
собственные средства муниципалитета, 
а также финансовая поддержка из об-
ластного бюджета, которую город полу-
чает благодаря участию губернатора 
Александра Цыбульского

По словам представителя об-
щественности Натальи Братиной, 
темпы работ в сквере на улице  
Федора Абрамова довольно высо-
кие. Общественники контролируют 
и ход работ, и их качество, держат 
постоянную связь с подрядчиком.

– Получается красиво, уютно и 
комфортно. Очень радует, что в 
Майской Горке появляются новые 
зоны отдыха, а также то, что горо-
жане активно участвуют в жизни 
округа, – отметила общественни-
ца.
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Трудовой десант высадился на Мо-
сеевом острове. Здесь давно не-
обходимо было навести порядок. 
Местами образовались огромные 
свалки, которые стали наступать, 
захватывая жизненные простран-
ства людей.

Инициативу общественников Владимира 
Самофалова, Алексея Белькова, Аркадия 
Пороховника, Елены Доценко поддержа-
ли Штаб студенческих отрядов, центр «Па-
триот», молодежный центр, ресурсный 
центр, Единый лесопожарный центр.

– Уже 1 сентября Мосеев остров превра-
тится в трассу для «Тропы героев». Такой 
проект реализуется в областном центре, – 
сообщил член общественного совета Со-
ломбальского округа Алексей Бельков.

Затем трудовой десант высадился на на-
бережной имени Г. Я. Седова у офиса СМЗ.

Силами неравнодушных жителей, ак-
тивистов «Единой России», сотрудников 
МКУ «Чистый город» во главе с Алексеем 
Бельковым, который успел внести свой 
вклад и на Мосеевом острове, здесь также 
навели порядок на территории.

– Спасибо всем неравнодушным! Мож-
но долго ждать, что кто-то решит нашу 
общую проблему – научиться жить в чи-
стоте, а можно самим решать и делать ма-

лую родину чище и уютнее, – поделился 
своими впечатлениями от мероприятия 
член общественного совета Архангельска  
Владимир Самофалов.

Владимир Самофалов и Алексей  
Бельков после наведения порядка в Со-
ломбале встретились с активистами Ха-
барки. Цель – обсуждение возможностей 
участия в региональном проекте «Ком-
фортное Поморье».

– Обсуждение было заинтересованным, 
что показывает – горожанам не все равно, 
в каких условиях они живут, – сообщил  
Владимир Самофалов и добавил, что ини-
циативы жителей Хабарки связаны в основ-
ном с благоустройством территории и чи-
стотой. После встречи общественники вме-
сте с жителями прогулялись по острову.

Трудовой десант наводит порядок
наÎдвухÎгородскихÎтерриторияхÎвÎсоломбальскомÎокругеÎпроводиласьÎуборкаÎвÎрамкахÎакцииÎ«ЧистоеÎпоморье»

площадьÎдляÎпубликацииÎагитационногоÎматериалаÎпредоставленаÎкандидатуÎвÎдепутатыÎархангельскойÎ
городскойÎдумыÎдвадцатьÎвосьмогоÎсозываÎбалеевскомуÎандреюÎвалерьевичуÎнаÎбезвозмезднойÎоснове

площадьÎдляÎпубликацииÎагитационногоÎматериалаÎпредоставленаÎкандидатуÎвÎдепутатыÎархангельскойÎÎ
городскойÎдумыÎдвадцатьÎвосьмогоÎсозываÎагафоновойÎекатеринеÎалександровнеÎнаÎбезвозмезднойÎоснове

площадьÎдляÎпубликацииÎагитационногоÎматериалаÎпредоставленаÎкандидатуÎвÎдепутатыÎархангельскойÎÎ
городскойÎдумыÎдвадцатьÎвосьмогоÎсозываÎистоминуÎильеÎвладимировичуÎнаÎбезвозмезднойÎоснове
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Мероприятие прохо-
дило в рамках все-
российской акции. ее 
главная цель – обе-
спечение безопасно-
сти передвижения не-
совершеннолетних и 
семей с детьми возле 
социально значимых 
объектов и территорий, 
прилегающих к ним.

В проверке приняли уча-
стие представители испол-
нительной власти, сотруд-
ники Штаба общественной 
поддержки, общественники. 
В рамках рабочей поездки 
было проверено пять объ-
ектов.

Первый пункт – пешеход-
ный переход на улице Ки-
ровской, 12. По мнению экс-
пертов, его можно считать 
образцовым – разметку хо-
рошо видно, есть огражде-
ние, работает светофор, с 
двух сторон оборудованы 
«лежачие полицейские». 
Установлены знаки об огра-
ничении скорости и «Осто-
рожно: дети». Год назад 
здесь отсутствовала искус-
ственная неровность, это 
было выявлено в рамках мо-
ниторинга, но сейчас все за-
мечания устранены.

А вот ситуация на пеше-
ходном переходе на улице 
Садовой, 61 уже не столь 
радужная. Здесь отсут-
ствует разметка, не работа-
ют светофоры, нет ограж-
дения.

Объект попадает в кате-
горию особо значимых, ведь 
рядом находятся школа  
№ 45 и детский сад «Росси-
яночка». Эту дорогу пере-
ходят сотни детей в день.  
И. о. директора департа-
мента транспорта, строи-
тельства и городской ин-
фраструктуры Максим  
Шемелин заверил, что к 30 
августа все недочеты будут 
исправлены.

– Главная цель нашей ин-
спекции – убедиться в без-
опасности детей. Для меня 
как для мамы это очень 
важно. Необходимо понять, 
насколько эти пешеходные 
переходы соответствуют 
требованиям, видна ли раз-
метка для водителей, – от-
метила член общественного 
совета Октябрьского округа 
Кристина Саблина.

– В этом году на софинан-
сирование мероприятий по 
модернизации нерегули-
руемых пешеходных пере-
ходов, светофорных объек-

тов, а также на установку 
пешеходных ограждений 
администрации Архангель-
ска выделено более 12 млн 
рублей. В нормативное со-

стояние будет приведе-
но более 20 объектов. Все-
го на конкурсной основе 
было распределено 40 млн  
рублей. Средства получили 
десять муниципальных об-
разований. Работы на боль-
шинстве объектов планиру-
ется завершить до начала 
учебного года, – резюмиро-
вал заместитель министра 
транспорта Архангельской 
области Юрий Попов.

Еще один пункт рабочей 
поездки – пешеходный пе-
реход на Лахтинском шос-
се, 135. Объект находится 
практически на границе с 
Приморским районом, в 12 
километрах от города, но, 
несмотря на отдаленность, 
движение на этой трассе – 
как в областном центре 
в час пик. Замечания ми-
нимальные – не работают  
светофоры Т.7.  

– Главная цель обществен-
ной комиссии – безопас-
ность детей, которые идут 
в школы. На предыдущем 
объекте мы увидели, что не 
нанесли разметку, не сдела-
ли освещение на перекрест-
ке. На этом пешеходном 
переходе в большинстве 
своем работы завершены.  
1 сентября не за горами, это 
значимое событие в жиз-
ни каждого ребенка, необ-
ходимо тщательно к нему 
подготовиться, – отметил 
член общественного сове-
та Октябрьского округа  
Максим Хохулин.

Последний пункт рабо-
чей поездки – пешеходный 
переход на улице Адмирала 
Макарова, 33. Здесь все сде-
лано на высоком уровне. Пе-
шеходный переход припод-
нят, есть ограждения, рабо-
тают светофоры, «лежачие 
полицейские» на месте, а к 
одной из сторон перехода 
сделана тропинка из досок. 
Недостатков просто нет.

– Эта акция проходит в 
Поморье второй год. Для 
мониторинга выбира-
лись пешеходные перехо-
ды, которые действитель-
но несут социальную зна-
чимость. Есть определен-
ные недочеты по некото-
рым адресам, но предпо-
лагаю, что все они будут 
исправлены к 1 сентября.  
У нашей рабочей группы 
есть планы по проведению 
еще одного мониторинга 
в ближайшее время, – за-
ключила заместитель ру-
ководителя Штаба обще-
ственной поддержки Софья  
Смолина.

Безопасная дорога к школе
вÎстолицеÎпоморьяÎпроверилиÎсостояниеÎпешеходныхÎпереходовÎвозлеÎшкол.Î
инициаторÎмониторингаÎ–ÎрегиональноеÎотделениеÎ«единойÎроссии»

опубликованиеÎосуществленоÎбезвозмездноÎдляÎзарегистрированногоÎкандидатаÎвÎдепутатыÎархангельскойÎгородскойÎÎ
думыÎдвадцатьÎвосьмогоÎсозываÎпоÎодномандатномуÎизбирательномуÎокругуÎ№Î13ÎворонцоваÎиванаÎалександровича

площадьÎдляÎпубликацииÎагитационногоÎматериалаÎпредоставленаÎкандидатуÎвÎдепутатыÎархангельскойÎ
городскойÎдумыÎдвадцатьÎвосьмогоÎсозываÎхарченкоÎмарииÎборисовнеÎнаÎбезвозмезднойÎоснове

площадьÎдляÎпубликацииÎагитационногоÎматериалаÎпредоставленаÎкандидатуÎвÎдепутатыÎархангельскойÎ
городскойÎдумыÎдвадцатьÎвосьмогоÎсозываÎларченкоÎтатьянеÎсергеевнеÎнаÎбезвозмезднойÎоснове
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учителя и директора 
городских школ, пред-
ставители дошкольно-
го и дополнительного 
образования приняли 
участие в городской 
конференции руково-
дящих и педагогиче-
ских работников.

Традиционные августовские 
совещания служат площад-
кой для обмена мнениями, 
позволяют подвести итоги 
проделанной работы и обсу-
дить планы на будущее. 

На этот раз мероприятие 
посвятили Году педагога и 
наставника.

Большой педсовет начал-
ся с онлайн-обращения ми-
нистра просвещения РФ  
Сергея Кравцова. Он под-
черкнул, что задачи, кото-
рые ставились в прошлом 
учебном году, выполнены. 
Сегодня в приоритете – под-
готовка будущих педагогов, 
открытие новых педагоги-
ческих классов, развитие 
инфраструктуры образова-
ния, создание новых учени-
ческих мест. Программа ка-
питального ремонта школ, 
которую инициировал пре-
зидент страны Владимир 
Путин, – одно из главных на-
правлений в этой работе.

С 1 сентября перечень бу-
маг, которые должен запол-

Больше творчества, меньше бумаг
наÎбольшомÎпедсоветеÎвÎархангельскеÎговорилиÎоÎнаставничестве,ÎбюрократииÎвÎшколе,ÎÎ
исключенииÎпонятияÎ«образовательнаяÎуслуга»ÎиÎвозвышенностиÎмиссииÎпедагога

нять учитель, будет строго 
ограничен. Кроме того, по-
нятие «образовательная ус-
луга» исключено из закона 
об образовании, что в кор-
не меняет отношение к пе-

дагогу, подчеркивает значи-
мость, возвышенность его 
миссии.

– Мы будем и дальше со-
вершенствовать механиз-
мы оплаты труда. Надбавки 

классным руководителям 
и кураторам групп в учреж-
дениях среднего профессио-
нального образования пол-
ностью сохранятся, – сооб-
щил министр.

Участников педсове-
та, площадкой для кото-
рого стал Молодежный 
центр, приветствовали гла-
ва Архангельска Дмитрий  
Морев, председатель го-

родской Думы Валентина  
Сырова, министр образова-
ния Архангельской области 
Олег Русинов.

– 2023 год, объявленный 
Годом педагога и наставни-

День знаний – один из самых любимых праздников всех по-
колений россиян. Сегодня школьники и студенты совершают 
свой очередной шаг в будущее, а сердца родителей и педагогов, 
с гордостью смотрящих на детей, наполняются воспомина-
ниями о собственной школьной поре.

Главные герои 1 сентября – конечно, первоклассники. Почти 
для 13 тысяч ребят в Архангельской области сегодня впервые 
прозвучит школьный звонок. Он даст старт новым откры-
тиям и победам, а родителям и учителям – множество ра-
достных моментов и поводов для гордости. 

И если малышам еще только предстоит научиться читать 
и писать, то старшеклассников в этом учебном году уже ждет 
выбор будущей профессии, а студентов-выпускников – выбор ме-
ста будущей работы. Дорогие ребята, желаю вам никогда не 
бояться сложностей и всегда уверенно идти к своей цели!

Для того чтобы образовательный процесс в Архангель-
ской области был комфортным и отвечал всем современ-
ным требованиям, в регионе проводится большая работа. 
Сегодня в столице Поморья встречает своих первых учеников 

новая крупнейшая в регионе школа на 1600 детей, построен-
ная в рамках нацпроекта «Образование». Это образец обра-
зовательного учреждения, созданного с учетом самых высо-
ких стандартов обучения и развития детей. Свои двери для 
учеников открыла и новая начальная школа в селе Ильинско-
Подомское Вилегодского округа. Продолжаем строить еще 
восемь школ – в Архангельске, Няндомском, Каргопольском, 
Коношском, Мезенском, Плесецком округах, Приморском и 
Вельском районах.

Продолжается и реализация масштабной президентской 
программы модернизации школьных систем образования, ее 
цель – не просто обновить здания, но и повысить качество об-
разования. 14 школ сегодня уже приняли ребят в обновленные 
после капитального ремонта пространства, еще 25 образова-
тельных учреждений капитально отремонтируем в ближай-
шие два года. 

Всем, кто учится, желаю верить в созидательную силу на-
уки и испытывать радость от новых достижений, интерес-
ных путешествий в мир знаний и уверенности в своих силах!

Школьный звонок даст старт новым открытиям и победам
 Дорогие ребята! Уважаемые родители и педагоги!

Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ, губернатор Архангельской области
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ка, – это не только повод по-
благодарить педагогов, ко-
торые каждый день учат 
наших детей, но и время но-
вых возможностей: профес-
сионального развития, са-
мопознания, расширения 
круга интересов, знаком-
ства с новыми практиками 
и коллегами из других ре-
гионов. Этот опыт бесценен, 

– обратился к собравшимся  
Дмитрий Морев.

Градоначальник добавил, 
что в сентябре в школы Ар-
хангельска впервые пой-
дут 4300 первоклассников, а 
для более полутора тысяч 
11-классников это будет по-
следний год обучения. 2909 
дошкольников в первый раз 
придут в дошкольные обра-
зовательные организации. 
Порядка 23 000 детей гото-
вятся к интересным заняти-
ям в учреждениях допобра-
зования.

В 2023 году продолжает-
ся реализация большой про-
граммы комплексного ка-
питального ремонта. Так, в 
этом году капремонт про-
водится в девяти образова-
тельных организациях, в 
2024-м он будет произведен 
в школах №№ 11, 14, 52. Кро-
ме того, 1 сентября в Архан-
гельске откроет свои двери 
для 1600 ребят самая боль-
шая и современная школа 
№ 7.

Поздравляя педагогов с 
новым учебным годом, ми-
нистр образования региона 
Олег Русинов отметил, что 
первые места среди почет-
ных профессий всегда зани-
мали врачи и учителя.

– Один лечит тело, а вто-
рой – душу. Лечить тело 
бессмысленно, если в нем 
нет души, а душу наполня-
ет человек, педагог, учи-
тель, который всегда ря-
дом. Сегодня мне хотелось 
бы сказать о двух своих на-
ставниках – первом учи-
теле Анастасии Ивановне  
Тепляковой и учителе 
истории Нине Алексеевне  
Корельской. Прошло мно-
го лет, но они до сих пор в 

моем сердце. Человек рож-
дается благодаря родите-
лям, но человеком его дела-
ет учитель, – отметил Олег 
Русинов.

С докладом выступила ди-
ректор департамента обра-
зования городской админи-
страции Светлана Базанова, 
рассказав о достижениях в 
системе образования послед-
них лет и обозначив задачи 
на предстоящий год.

В этом году на традицион-
ном августовском совеща-
нии чествовали педагогиче-
ские династии города. Ар-
хангельск активно поддер-
жал всероссийский онлайн-
проект «Педагогические ди-
настии России». Педагогиче-
ское дело участников проек-
та передается из поколения 
в поколение на протяжении 
сотен лет.

Так, общий профессио-
нальный стаж династии учи-
теля школы № 55 Екатерины  
Моисеевой составляет бо-
лее 580 лет! На педсовет она 
пришла вместе со своей пер-
вой учительницей Лидией  
Ивановной, по совмести-
тельству – свекровью, а так-
же дочерью – начинающим 
педагогом.

– Основателями нашей ди-
настии можно назвать се-
стер Ярославцевых – Юлию 
Ивановну, Веру Ивановну, 
Екатерину Ивановну и мою 
бабушку Лидию Ивановну. 
Когда-то они пришли в про-
фессию учителя и предо-
пределили выбор для мно-
гих поколений. Я горжусь 
тем, что выросла в семье пе-
дагогов. Моя мама Галина  
Ивановна Омельченко – учи-
тель русского языка и лите-
ратуры, заслуженный учи-
тель, папа Юрий Кузьмич – 
учитель математики, отлич-
ник народного образования. 
Я всегда знала, кем стану, и 
именно родители являются 
моими первыми наставника-
ми, – рассказала Екатерина 
Юрьевна.

В этом году большую 
часть городской конферен-
ции посвятили теме настав-
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ничества. Педагоги позна-
комили друг друга со свои-
ми проводниками в мир про-
фессии и ответили на вопрос, 
кто такой наставник.

– Марта Николаевна  
Бабушкина – учитель рус-
ского языка и литературы, 
которая много-много лет 
проработала в школе № 28, 
куда я когда-то пришла по-
сле студенческой скамьи.  
В чем ее особенность? Я пы-
талась ответить на этот во-
прос, но он очень сложный. 
И решила для себя: наверное, 
у этого человека есть глав-
ное – любовь к своему делу 
и безграничная любовь к де-
тям. Из этих двух составляю-
щих и складывается настав-
ник, – подала пример участ-
никам педсовета Светлана  
Базанова.

В свою очередь педагоги 
выдали целую энциклопе-
дию определений: настав-
ник – это свет, учитель на 
всю жизнь, двигатель роста, 
путеводная звезда, личность 
с большой буквы…

площадьÎдляÎпубликацииÎагитационногоÎматериалаÎпредоставленаÎкандидатуÎвÎдепутатыÎархангельскойÎ
городскойÎдумыÎдвадцатьÎвосьмогоÎсозываÎпавозковуÎильеÎевгеньевичуÎнаÎбезвозмезднойÎоснове

опубликованиеÎосуществленоÎбезвозмездноÎдляÎзарегистрированногоÎкандидатаÎвÎдепутатыÎархангельскойÎгородскойÎÎ
думыÎдвадцатьÎвосьмогоÎсозываÎпоÎодномандатномуÎизбирательномуÎокругуÎ№Î15ÎсметанинаÎсергеяÎниколаевича

площадьÎдляÎпубликацииÎагитационногоÎматериалаÎпредоставленаÎкандидатуÎвÎдепутатыÎархангельскойÎ
городскойÎдумыÎдвадцатьÎвосьмогоÎсозываÎхахилевуÎалексеюÎандреевичуÎнаÎбезвозмезднойÎоснове

– Наставник – это мудрость, 
опыт, человек, который опре-
делил вектор профессио- 
нального развития. Настав-
ник – это все, – отметила за-
ведующая детским садом  
№ 157 «Сиверко» Наталья 
Куперман.

Директор гимназии № 21 
добавил, что наставничество 

– это всегда обоюдный про-
цесс.

– Общение с детьми обога-
щает, не дает остановиться в 
развитии, подбрасывает но-
вые вызовы. Поэтому я и сам 
очень тесно общаюсь с ребя-
тами на разные темы – будь 
то спорт, интеллектуальные 
игры или просто разговор по 
душам. Потому что всегда 
идет процесс взаимообмена – 
не только я их учу, но и они 
меня, – отметил Александр 
Сорокин.

В Год педагога и наставни-
ка на августовском совеща-
нии наградили педагогов, ко-
торые повседневным трудом, 
профессиональной мудро-
стью, преданностью своему 
делу внесли значительный 
вклад в систему образования 
Архангельска.

Спикер Архангельской го-
родской Думы Валентина 
Сырова вручила заслужен-
ные награды лидерам город-
ской системы образования.

Среди награжденных –  
Наталья Алексеевна  
Куперман, заведующая дет-
ским садом № 157 «Сивер-
ко», Нина Владимировна  
Колыбина, заведующая дет-
ским садом № 178 «Россияноч-
ка», Юлия Адильгиреевна  
Маматова, руководитель цен-
тра развития ребенка – дет-
ского сада № 173 «Подснеж-
ник», Надежда Петровна  
Михайлова, директор шко-
лы № 2, Иван Александрович  
Белов, директор гимназии 
№ 24, Сергей Николаевич 
Ушаков, директор Эколо-
го-биологического лицея,  
Алена Борисовна Данилова, 
директор Соломбальского 
Дома детского творчества.

– Спасибо всем за огром-
ный наставнический труд, 
ведь наставник – это чело-
век, который сопровождает 
тебя на пути развития и по-
могает двигаться по нему 
быстрее, делится знаниями 
и опытом, развивает навыки 
и подсказывает, как решать 
сложные задачи. Ведь за лю-
быми победами на олимпи-
адах, различных конкурсах 
стоит педагог-наставник, ко-
торый сумел заинтересо-
вать своим предметом и по-
мог ребенку раскрыть свой 
потенциал, – обратилась ко 
всем педагогам Валентина  
Сырова.
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ПОНеДеЛьНИК, 4 СеНТяБРя
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «УГРЮМ-РЕКА» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «сПАссКАя. НоВЫЕ сЕРии» 16+
23.30 Праздничный концерт к 80-летию 

освобождения Луганска  
от фашистских захватчиков 16+

1.00 Вечер  
с Владимиром Соловьевым 12+

3.00 Освобождение 16+
 � НтВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «ЗАПоВЕДНЫЙ сПЕЦНАЗ» 16+
22.10, 0.00 «ПЕРВЫЙ отДЕЛ» 16+
0.45 «БРАтАНЫ» 16+

 � тВ-ЦЕНтР
6.00 Настроение 16+
8.25 «ДРУГАя» 12+
10.35, 4.45 Владимир Высоцкий.  

Не сыграно, не спето 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+
11.50 «УБиЙстВА По ПятНиЦАМ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.45 Город новостей 16+
15.00, 3.15 «АНАтоМия УБиЙстВА» 12+
16.55 Прощание 16+
18.10 «ДоКтоР иВАНоВ.  

сВоя ЗЕМЛя» 12+
22.40 Специальный репортаж 16+
23.10 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Блудный сын президента 16+
1.30 Николай Караченцов.  

Укрощение плейбоя 16+
 � КУЛьтУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
7.35 Черные дыры. Белые пятна 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.45 «АННА КАРЕНиНА» 16+
11.15, 1.05 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Арт 16+
13.00 Большие и маленькие 16+
14.50, 23.40 Три минуты тишины 16+
14.55 «ДРУГ МоЙ, КоЛьКА!..» 16+
16.20 Эпизоды 16+
17.15, 2.05 К 95-летию со дня рождения  

Евгения Светланова.  
С. Рахманинов. Симфония № 2. 
Дирижер Евгений Светланов.  
Запись 1984 г. 16+

18.10 Рассказы из русской истории 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.50 Иду... Эрик Булатов 16+
21.35 Сати. Нескучная классика... 16+
22.15 «ЖиЗНь ВЕРДи» 16+
23.45 Рассекреченная история 16+
0.10 Крепость в Провансе –  

в единении со скалой 16+

ВТОРНИК, 5 СеНТяБРя
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «УГРЮМ-РЕКА» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Живу и вижу 16+
1.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «сПАссКАя. НоВЫЕ сЕРии» 16+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «тАЙНЫ сЛЕДстВия» 12+
3.45 «сЕМЕЙНЫЙ ДЕтЕКтиВ» 12+

 � НтВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «ЗАПоВЕДНЫЙ сПЕЦНАЗ» 16+
22.10, 0.00 «ПЕРВЫЙ отДЕЛ» 16+
0.45 «БРАтАНЫ» 16+

 � тВ-ЦЕНтР
6.00 Настроение 16+
8.25 «ДРУГАя» 12+

10.35, 4.40 Фаина Раневская.  
Королевство маловато! 12+

11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+
11.50 «УБиЙстВА По ПятНиЦАМ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.45 Город новостей 16+
15.00, 3.15 «АНАтоМия УБиЙстВА» 12+
16.55, 1.25 Прощание 16+
18.15 «ДоКтоР иВАНоВ.  

ЖиЗНь ПосЛЕ сМЕРти» 12+
22.35 Формула успеха 16+
23.10 Ирина Метлицкая.  

Предчувствие смерти 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Приговор 16+
2.05 Гражданская война.  

Забытые сражения 12+
 � КУЛьтУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35, 15.15 Крепость в Провансе –  

в единении со скалой 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.45 «АННА КАРЕНиНА» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 1.10 ХX век 16+
12.15 Цвет времени 16+
12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.00 Иду... Эрик Булатов 16+
13.45, 22.20 «ЖиЗНь ВЕРДи» 16+
15.10, 23.45 Три минуты тишины 16+
16.05 Линия жизни 16+
17.15 Передвижники 16+
17.45, 2.05 К 95-летию со дня рождения 

Евгения Светланова. А. Скрябин. 
Симфония № 3 («Божественная»). 
Дирижер Евгений Светланов.  
Запись 1977 г. 16+

18.35 Роман в камне 16+
19.00 «Почерк эпохи» с Кириллом Кяро 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Искусственный отбор 16+
21.25 «Человек на все времена».  

75 лет Михаилу Швыдкому 16+
23.50 Рассекреченная история 16+
0.15 Альгамбра: крепость Андалусии 16+

СРеДА, 6 СеНТяБРя
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «УГРЮМ-РЕКА» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «сПАссКАя. НоВЫЕ сЕРии» 16+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «тАЙНЫ сЛЕДстВия» 12+

 � НтВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «ЗАПоВЕДНЫЙ сПЕЦНАЗ» 16+
22.10, 0.00 «ПЕРВЫЙ отДЕЛ» 16+
0.45 «БРАтАНЫ» 16+

 � тВ-ЦЕНтР
6.00 Настроение 16+
8.20 «ДРУГАя» 12+
10.30 Юрий Никулин. Шутки в сторону! 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+
11.50 «УБиЙстВА По ПятНиЦАМ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 3.15 «АНАтоМия УБиЙстВА» 12+
16.55, 23.10 Прощание 16+
18.15 «ДоКтоР иВАНоВ.  

ЧУЖАя ПРАВДА» 12+
22.35 Формула успеха 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 90-е. Заказные убийства 16+
1.25 Знак качества 16+
2.10 Гражданская война.  

Забытые сражения 12+
2.50 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛьтУРА
6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 

19.30 Новости культуры 16+
6.35 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35, 15.15 Альгамбра:  

крепость Андалусии 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.45 «КАВКАЗсКиЙ ПЛЕННиК» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 1.05 ХX век 16+
12.10 Цвет времени 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00 Искусственный отбор 16+
13.45, 22.15 «ЖиЗНь ВЕРДи» 16+
15.10, 23.40 Три минуты тишины 16+
16.05 Человек на все времена.  

Михаил Швыдкой 16+
17.15 Библейский сюжет 16+
17.45, 1.55 95 лет со дня рождения  

Евгения Светланова. Авторский 
концерт Евгения Светланова.  
Запись 1978 г. 16+

19.00 «Почерк эпохи» с Кириллом Кяро 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.50 Больше, чем любовь 16+
21.35 Власть факта 16+
23.45 Рассекреченная история 16+
0.10 Шартрский собор:  

история одного шедевра 16+

чеТВеРг, 7 СеНТяБРя
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «УГРЮМ-РЕКА» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «сПАссКАя. НоВЫЕ сЕРии» 16+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «тАЙНЫ сЛЕДстВия» 12+

 � НтВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «ЗАПоВЕДНЫЙ сПЕЦНАЗ» 16+
22.10, 0.00 «ПЕРВЫЙ отДЕЛ» 16+
0.50 Поздняков 16+
1.00 Мы и наука. Наука и мы 12+
1.50 «БРАтАНЫ» 16+

 � тВ-ЦЕНтР
6.00 Настроение 16+
8.20 «ДРУГАя» 12+
10.35 Надежда Румянцева.  

Неподдающаяся 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+
11.50 «УБиЙстВА По ПятНиЦАМ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 3.15 «АНАтоМия УБиЙстВА» 12+
16.55 Прощание 16+
18.15 «ДоКтоР иВАНоВ.  

МАть и сЫН» 12+
22.35 Формула успеха 16+
23.10 Закулисные войны. Театр 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Удар властью. Александр Лебедь 16+
1.25 Дорогие товарищи. Золото партии 16+
2.05 Следствие ведет КГБ. Шпион  

на миллиард долларов 16+
 � КУЛьтУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35, 15.15 Шартрский собор:  

история одного шедевра 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.50 «ДВА ГУсАРА» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 1.10 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00 Абсолютный слух 16+
13.45, 22.15 «ЖиЗНь ВЕРДи» 16+
15.10, 0.10 Три минуты тишины 16+
16.15 Острова 16+
17.15 Пряничный домик 16+
17.40, 2.15 К 95-летию со дня рождения  

Евгения Светланова. Л. Бетховен. 
Симфония № 5. Дирижер Евгений 
Светланов. Запись 1986 г. 16+

18.20 «ДоМ ПоЛяРНиКоВ» 16+
19.00 «Почерк эпохи» с Кириллом Кяро 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.50 Народный классик. Эдуард Асадов 16+
21.35 Энигма 16+
0.15 Акрополь: секреты  

древней цитадели 16+

ПяТНИЦА, 8 СеНТяБРя
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 Голос. Уже не дети 12+
23.30 Шипы белых роз 12+
0.30 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.15 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Судьба человека  

с Борисом Корчевниковым 12+
16.30 Прямой эфир 16+
21.30 Ну-ка, все вместе! 12+
0.15 Истории большой страны 12+
1.15 «МиШЕЛь» 12+

 � НтВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «ЗАПоВЕДНЫЙ сПЕЦНАЗ» 16+
22.10 «ПЕРВЫЙ отДЕЛ» 16+
0.00 Своя правда 16+
2.00 Захар Прилепин. Уроки русского 12+
2.30 Квартирный вопрос 0+
3.25 «БРАтАНЫ» 16+

 � тВ-ЦЕНтР
6.00 Настроение 16+
8.30, 11.50 «ПЛЕМяШКА» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.35, 15.00 «ЭтиМ ПЫЛьНЫМ  

ЛЕтоМ» 12+
14.45 Город новостей 16+
16.55 Актерские драмы.  

Покорить Москву 16+
18.15 «ДоКтоР иВАНоВ.  

РоДНАя КРоВь» 12+
22.00 В центре событий 16+
23.00 Хорошие песни 12+
0.30 «БЕРЕГись АВтоМоБиЛя» 0+
2.00 «НЕПоДДАЮЩиЕся» 6+
3.15 Надежда Румянцева.  

Неподдающаяся 16+
3.55 Петровка, 38 16+

 � КУЛьтУРА
6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 

19.30 Новости культуры 16+
6.35 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35 Акрополь: секреты  

древней цитадели 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.50 «ДВА ГУсАРА» 16+
10.15 Чистая победа 16+
10.55 Шедевры старого кино 16+
12.45, 22.05 Иван Зубков. 

Спаситель Ленинграда 16+
13.45 «ЖиЗНь ВЕРДи» 16+
15.40, 22.50 Три минуты тишины 16+
15.50 Роман в камне 16+
16.15 Энигма 16+
17.15 Письма из провинции 16+
17.45, 1.25 Шлягеры уходящего века 16+
18.40 Атомный директор. Лев Рябев 16+
19.45 Расул Гамзатов. Страна любви 16+
20.30 «РоДНя» 16+
22.55 2 Верник 2 16+
23.50 «отРяД тАГАНоК» 16+

СуББОТА, 9 СеНТяБРя
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+

10.15 Поехали! 12+
11.05 ПроУют 0+
12.15, 23.20 «я ШАГАЮ По МосКВЕ» 12+
13.45 «ЕЩЕ РАЗ ПРо ЛЮБоВь» 12+
15.35 Татьяна Доронина.  

«Не люблю кино» 12+
16.30 «тРи тоПоЛя НА ПЛЮЩиХЕ» 12+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20, 21.35 «Сегодня вечером» 16+
19.55 Кто хочет стать миллионером? 16+
21.00 Время 16+
0.50 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия
5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.50 В кругу друзей 16+
12.55 Доктор Мясников 12+
14.50 Юморина 16+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «КоМитЕт сПАсЕНия» 12+
0.35 «ЗоЛотАя осЕНь» 12+

 � НтВ
7.25 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.15 НашПотребНадзор 16+
14.20 Игры разумов 0+
15.00 Своя игра 0+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Ты не поверишь! 16+
21.25 Секрет на миллион 16+
23.30 Международная пилорама 18+
0.15 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
1.30 Дачный ответ 0+

 � тВ-ЦЕНтР
5.40 «сПЕШитЕ ЛЮБить» 12+
7.10 Православная энциклопедия 6+
7.35 «В круге смеха».  

Юмористический концерт 12+
8.30 «иНтиМ НЕ ПРЕДЛАГАть» 12+
10.25, 11.45 «ПоКРоВсКиЕ ВоРотА» 0+
11.30, 14.30, 23.20 События 16+
13.25, 14.45 Петровка, 38 16+
15.30 «оГАРЕВА, 6» 12+
17.20 «ДоКтоР иВАНоВ. УДАР» 12+
21.00 Постскриптум 16+
22.05 Право знать! 16+
23.30 Русские тайны.  

Загадка Жириновского 16+
0.10 90-е. «Менты» 16+
0.50 Специальный репортаж 16+
1.20, 2.00, 2.45, 3.25 Прощание 16+

 � КУЛьтУРА
6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильм 6+
7.25 «РоДНя» 16+
9.00 Первые в мире 16+
9.15 Мы – грамотеи! 16+
10.00, 19.30 Новости культуры 16+
10.15 «ЗЕЛЕНЫЙ оГоНЕК» 16+
11.30 Земля людей 16+
12.00 Черные дыры. Белые пятна 16+
12.40 Атомный директор. Лев Рябев 16+
13.30, 1.35 Лазурная обитель 16+
14.15, 22.00 Три минуты тишины 16+
14.20 Рассказы из русской истории 16+
16.05 Большие и маленькие 16+
18.10 «ДЕти ДоН КиХотА» 16+
19.45 КИНО история контрразведки 16+
20.25 «сотРУДНиК ЧК» 16+
22.05 Мир, который построил  

Пьер Карден 16+
23.00 Клуб «Шаболовка, 37» 16+
0.00 «БоЛьШАя ЖиЗНь» 16+

ВОСКРеСеНье, 10 СеНТяБРя
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10, 1.35 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+

7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 Мечталлион 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Жизнь своих 12+
11.10 Повара на колесах 12+
12.15 Видели видео? 0+
13.50 Пленительное счастье 12+
14.50 «ЗВЕЗДА ПЛЕНитЕЛьНоГо 

сЧАстья» 12+
18.00 Вечерние новости 16+
18.50 Михаил Задорнов. Пророчества 16+
19.50 Премьера. «Мужская работа» 16+
21.00 Время 16+
22.35 «НЕБЕсНАя КоМАНДА» 12+
0.15 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия
6.15, 2.30 «Гостья иЗ ПРоШЛоГо» 12+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома 16+
9.25 Утренняя почта 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00 Вести 16+
12.00 Большие перемены 16+
13.05 «сРоК ДАВНости» 12+
17.50 Песни от всей души 12+
20.00 Вести недели
22.00 Москва. Кремль. Путин 16+
22.40 Воскресный вечер с Владимиром 

Соловьевым 12+
1.30 11 сентября 16+

 � НтВ
6.30 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
11.55 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 Ты супер! Суперсезон 6+
23.00 Звезды сошлись 16+
0.35 Основано на реальных событиях 16+
3.30 «БРАтАНЫ» 16+

 � тВ-ЦЕНтР
5.55 Петровка, 38 16+
7.25 «оГАРЕВА, 6» 12+
9.00 Юлиан Семенов.  

Жизнь как детектив 16+
9.50 «НЕПоДДАЮЩиЕся» 6+
11.30, 0.05 События 16+
11.45 «БЕРЕГись АВтоМоБиЛя» 0+
13.35 Иннокентий Смоктуновский.  

Простите, а вы не псих? 16+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 Дорогие товарищи.  

Побег дипломата 16+
15.50 Следствие ведет КГБ. 

Красная помада 16+
16.40 «сПЕШитЕ ЛЮБить» 12+
18.35 «тРЕтья ЖиЗНь  

ДАРьи КиРиЛЛоВНЫ» 12+
22.15, 0.20 «Моя ЛЮБиМАя  

МиШЕНь» 16+
1.55 Петровка, 38 16+

 � КУЛьтУРА
6.30 Мультфильмы 6+
7.20 «сотРУДНиК ЧК» 16+
9.00 КИНО история контрразведки 16+
9.40, 1.10 Диалоги о животных 16+
10.25 «БоЛьШАя ЖиЗНь» 16+
12.00 Неизвестные маршруты России 16+
12.40 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
13.10 Фестиваль Союзного государства 

«Творчество юных».  
Гала-концерт 16+

14.10 Элементы с Ираидой Ботт 16+
14.40 Игра в бисер16+
15.20 «ГоРяНКА» 16+
16.25, 23.00 Три минуты тишины 16+
16.30 Картина мира 16+
17.10 Пешком... 16+
17.40 Театр на линии фронта.  

«Донбасс Опера» 16+
18.35 Романтика романса 16+
19.30, 19.45 Новости культуры 16+
20.25 «ВЕЧНЫЙ МУЖ» 16+
0.00 «ЗЕЛЕНЫЙ оГоНЕК» 16+
1.50 Искатели 16+

реклама
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С днем 
рождения!
31 АВгуСТА

Иван Александрович 
ДеМеНТьеВ, 
заместитель председателя 
правительства  
Архангельской области

С днем 
рождения!
1 СеНТяБРя

Мансур Акрамович  
САЛАхуТДИНОВ, 
директор Архангельского  
областного  
радиотелевизионного  
передающего центра

С днем 
рождения!
2 СеНТяБРя

Михаил Анатольевич 
ЗАВьяЛОВ, 
депутат Архангельского 
областного Собрания

С днем 
рождения!
3 СеНТяБРя

Татьяна  
Александровна  
ЛАРИНА, 
директор школы № 51

С днем 
рождения!
4 СеНТяБРя

Михаил Валерьевич 
ФеДОТОВ, 
депутат Архангельской  
городской Думы

С днем 
рождения!
4 СеНТяБРя

Вера Витальевна  
МАНЦуРОВА, 
председатель общественного 
совета Соломбальского округа

С днем 
рождения!
4 СеНТяБРя

елена Валерьевна  
ДОБРыНИНА, 
директор детского  
(подросткового)  
центра «Радуга»

С днем 
рождения!
6 СеНТяБРя

Игорь Викторович  
гАПАНОВИч, 
заслуженный мастер спорта, 
награжден нагрудным знаком 
«За заслуги перед городом 
Архангельском»

25 августа 
отметила юбилей

Алефтина Васильевна  
ШИЛЬНИКОВСКАЯ

Дорогую, любимую 
мамочку поздравляем 
с 85-летним юбилеем! 
Желаем здоровья, дол-
голетия, любви близ-
ких и неиссякаемого оп-
тимизма!

Василий и Елена 
Шильниковские

26 августа 
отметил 90-летний юбилей
Филипп Сивирьянович  
ГУЛЯЕВ

Возраст ваш значительно солидный –  
90 превосходных лет. 90 – это классно, 90 

– это стаж, 90 – это мудрость, опыта ба-
гаж. Какой прекрасный и волшебный юби-
лей, до 90 лет дожить не каждый может. 
Ты самый замечательный на свете, пре-
красный, дорогой наш человек! Я как друг, 
как земляк, хороший товарищ заслуженно-
го работника тралового флота, капитана, 
директора, Героя Соцтруда поздравляю с 
юбилеем! Желаю не терять оптимизма, 
здоровья. Оставаться таким же веселым, 
добродушным и любящим. Счастья и добра 
в душе и долгой жизни на земле!

Владимир Богданов

1 сентября 
отметит 60-летний юбилей
Сергей Николаевич  
СКОРНЯКОВ

Желаем счастья в этот день, тепла от 
всех, кто будет рядом, улыбок светлых на 
лице, здоровья крепкого – в награду!

Совет ветеранов  
Соломбальского ОВД

2 сентября
 исполнится 80 лет

Виталию  
Петровичу  
БЫКОВУ 

От всей души по-
здравляем замеча-
тельного врача и про-
сто очень хорошего человека с юбилеем! 
Пусть поздравлений будет много, но са-
мое сердечное – от нас. Пусть позади не-
легкая дорога, но тем почетнее для вас.  
И пусть не 20 за плечами, но тем и ценен 
возраст ваш, что умудреннее годами, ум-
нее многих здесь из нас. С годами ваш не 
блекнет возраст, а ныне – славный юбилей. 
Вы – как коньяк: чем старше возраст, тем 
лучше, крепче и ценней!

Семья Малашкиных

3 сентября 
отметит юбилей
Галина Федоровна  
ТОЛСТИКОВА

Поздравляем с юбилеем! Желаем креп-
кого здоровья на долгие годы, благополучия, 
семейного тепла и уюта!

Семьи Лукошковых, Горло

3 сентября 
отметит день рождения
Ксения ШУБНАЯ

Поздравляем нашу мамочку с днем рож-
дения! Здоровья и радости!

Твои дети и внуки

3 сентября 
отпразднует день рождения 
Валентин Николаевич  
МАРТЫНОВ,
член комиссии по работе с ветеранами  
Совета ветеранов Октябрьского округа

Сердечно желаем Валентину Николаевичу  
крепкого здоровья, радости, отличного на-
строения, семейного тепла и всего самого 
наилучшего в жизни!

Совет ветеранов Октябрьского округа

5 сентября
отметит юбилей
Зоя Николаевна  
АЛЕКСЕЕВА,
председатель Совета ветеранов  
аэропорта Архангельск

С наилучшими пожеланиями спешим 
преподнести свои поздравления с юбиле-
ем уважаемой и замечательной женщине! 
Вы добрый и мудрый человек и всегда явля-
етесь примером порядочности, честности 
и позитивного взгляда на жизнь. Сохра-
няйте свою искру и радость к жизни, спа-
сибо за ваши опыт и советы. Только поло-
жительных эмоций и приятных момен-
тов! С юбилеем!

С искренним уважением, коллектив 
городского Совета ветеранов

Поздравляем с днем рождения 
СОТРуДНИКОВ 
СРЗ «КРАСНАя КуЗНИЦА»:
 Алексея Игоревича КИСЕЛЕВА
 Никиту Сергеевича АТКИНА

Желаем добра, удачи, интересных собы-
тий и крепкого здоровья!

Коллеги

СОВеТ ВеТеРАНОВ 
ОБЛПОТРеБСОЮЗА 

поздравляет с днем рождения:

 Галину Михайловну ФРОЛИКОВУ
 Лидию Васильевну ШАКИНУ
 Валентину Петровну СИТНИКОВУ
От души желаем, чтобы в вашем доме 

всегда было тепло и уютно, а на душе – 
светло и спокойно. Будьте окружены забо-
той, вниманием, любовью родных и близ-
ких. Крепкого вам здоровья на долгие годы, 
мирного неба, прекрасного настроения!

ОБщеСТВеННАя ОРгАНИЗАЦИя 
«ДеТИ ВОйНы» 
ИСАКОгОРСКОгО ОКРугА
поздравляет с юбилеем:

 Алевтину Константиновну ДРЯГИНУ
 Лидию Федоровну АНДРЕЕВУ
с днем рождения:
 Валентину Петровну ЛЕОНОВУ
 Любовь Андриановну ШУЛЬГУ
 Зою Филимоновну МИНДУБАЕВУ
 Владимира Андреевича ДАНИЛОВА
 Владимира Константиновича ПОПОВА

С днем рождения вас поздравляем и от 
сердца хотим пожелать, чтобы не было в 
жизни печали – только радость, успех, до-
брота. Чтоб родные всегда были рядом, окру-
жали заботой своей. От души вам здоровья 
желаем, не болеть, не стареть много лет!

СОВеТ ВеТеРАНОВ 
СОЛОМБАЛьСКОгО ОКРугА 
поздравляет с юбилеем:
 Диану Андреевну БЕКШЕНЕВУ
 Веру Витальевну МАНЦУРОВУ
 Валентину Александровну 
    ГУРЬЕВУ
 Таисию Николаевну ДЕМЕШИНУ
 Фаину Ивановну КУЛИКОВУ
с днем рождения:
 Татьяну Михайловну МАРЧЕНКОВУ
 Екатерину Александровну 
    ФЕДОТОВУ
 Нину Александровну ШАРАПОВУ
 Марию Владимировну САТАРОВУ
 Надежду Ивановну БЕЗБОРОДОВУ
 Нину Андреевну МАКЕЕВУ
 Людмилу Алексеевну МАЛЫГИНУ
 Маргариту Алексеевну РОГАТНЕВУ
 Владислава Сергеевича КИРКУНОВА

Желаем крепкого здоровья на долгие 
годы, благополучия, семейного тепла, мно-
го светлых и радостных дней!

СОВеТ ВеТеРАНОВ 
ИСАКОгОРСКОгО ОКРугА 
поздравляет с юбилеем:

 Галину Михайловну ПАВЛОВУ 
 Алевтину Константиновну ДРЯГИНУ 
 Надежду Васильевну ДУРАСОВУ 
 Елену Николаевну КОЛДАКОВУ 
 Нину Васильевну ТУРКЕЕВУ
 Ольгу Васильевну БАГАЕВУ
 Лидию Федоровну АНДРЕЕВУ

В чудесный праздник – юбилей – мы от 
души вас поздравляем, улыбки добрые дру-
зей пусть вас сегодня окружают! И будут 
светлыми года, и все исполняться жела-
нья! Здоровья, радости всегда, счастливой 
жизни, процветанья!

СОВеТ ВеТеРАНОВ 
ОКТяБРьСКОгО ОКРугА 
поздравляет с юбилеем:

 Владимира Николаевича ПОРОТОВА
 Нину Николаевну НИКИТИНУ
 Ларису Витальевну ЮРКОВУ
 Аллу Михайловну МОРОЗОВУ
 Ольгу Александровну ВОЛКОВУ
 Эллу Сергеевну УТКИНУ
 Татьяну Сергеевну ИВАНЮК
 Татьяну Семеновну МУРЗИНУ
Желаем юбилярам крепкого здоровья на 

долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

СОВеТ ВеТеРАНОВ 
ОАО «АРхАНгеЛьСКИй ЛДК № 3»
поздравляет юбиляров сентября:

 Галину Михайловну ГЕРАСИМОВУ
 Александра Павловича КНЯЖЕВА
 Наталью Леонидовну АЛЕКСЕЕВУ
 Любовь Яковлевну ЗАГВОЗДИНУ

Желаем самого светлого, доброго и хороше-
го в жизни. Отменного здоровья, много сил, 
благополучия в семье, удачи, добра, внимания 
близких и радостного общения! Пусть жизнь 
наполнится ярчайшими событиями, пози-
тивом, счастливыми мгновениями!

ОБщеСТВО ИНВАЛИДОВ
СОЛОМБАЛьСКОгО ОКРугА 

поздравляет с днем рождения:

 Любовь Владимировну ЛОПАТИНУ
 Людмилу Васильевну ГАГАРИНУ
 Анатолия Васильевича ЖДАНОВА
Пусть принесет вам день рождения 

счастливые мгновения, улыбки близких и 
друзей, тепло и уважение, еще на многие 
года пусть хватит вам здоровья и будет 
дом согрет всегда уютом и любовью!
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овенÎвамÎпонадобятсяÎвсеÎвашеÎблагоразумиеÎиÎ
сдержанность:ÎтолькоÎэтиÎкачестваÎсмогутÎхотьÎкак-
тоÎсмягчитьÎвашуÎимпульсивность.ÎбыстроеÎреше-
ниеÎрабочихÎпроблемÎбудетÎзависетьÎтолькоÎотÎвас.

телец вашаÎдобросовестнаяÎработаÎимеетÎвсеÎ
шансыÎбытьÎотмеченнойÎпохвалойÎилиÎповышени-
ем.ÎмногоÎинтересногоÎсулятÎзнакомстваÎсÎновымиÎ
людьмиÎиÎихÎоригинальнымиÎидеями.Î

близнецыÎвамÎбудетÎнеобходимоÎудержатьсяÎ
наÎвысокомÎпрофессиональномÎуровне.ÎважноÎ
правильноÎорганизоватьÎрабочийÎпроцесс.ÎвамÎпо-
ступитÎвесьмаÎприбыльноеÎпредложение.Î

ракÎвыÎсможетеÎхорошоÎзаработать,ÎеслиÎпрояви-
теÎнастойчивостьÎиÎактивность.ÎЗаботаÎоÎблизкихÎ
людяхÎдастÎвамÎзарядÎположительныхÎэмоцийÎиÎпо-
выситÎсамоуважение.Î

лев наÎработеÎвасÎможетÎзакружитьÎвихрьÎнеотлож-
ныхÎдел.ÎпостарайтесьÎнеÎраздражатьсяÎиÎсохранитьÎ
хорошиеÎотношенияÎсÎколлегами.ÎважныеÎвстречиÎиÎ
переговорыÎмогутÎпринестиÎожидаемыеÎрезультаты.

деваÎпохоже,ÎвамÎпридетсяÎвыбирать.ÎЭтоÎможетÎ
касатьсяÎпрофессиональнойÎсферыÎилиÎличнойÎ
жизни.ÎнеÎстоитÎкопитьÎобиды,ÎэтоÎлишьÎосложнитÎ
вашеÎсуществование.Î

весы выÎможетеÎощутить,ÎчтоÎработаÎнеÎвполнеÎ
удовлетворяетÎвас,ÎвыÎспособныÎнаÎбольшее.ÎнеÎ
возлагайтеÎособыхÎнадеждÎнаÎвлиятельныхÎпокро-
вителей,ÎрассчитыватьÎпридетсяÎтолькоÎнаÎсебя.

скорпионÎЗанятияÎвашиÎбудутÎплодотворныÎ
иÎпринесутÎудовлетворение.ÎаÎрабочиеÎподвигиÎ
повысятÎвашÎавторитетÎиÎзарплату.ÎмобилизуйтеÎ
умениеÎладитьÎсÎлюдьмиÎиÎтерпеливоÎвыжидать.

стрелец отношенияÎсÎблизкимиÎиÎдрузьямиÎ
станутÎменееÎнапряженнымиÎиÎприобретутÎболееÎ
мирныйÎхарактер.ÎнаÎработеÎбудьтеÎготовыÎкÎновымÎ
проектамÎиÎдополнительнымÎзаданиям.Î

козерог вашиÎкарьерныеÎустремленияÎлучшеÎ
приостановить,ÎнеÎпытайтесьÎштурмоватьÎнеприступ-
ныеÎрубежиÎ–ÎэтоÎврядÎлиÎувенчаетсяÎуспехом.Îхоро-
шоÎбыÎпосвятитьÎвремяÎпоискуÎновойÎинформации.Î

водолей наступающаяÎнеделяÎможетÎпринестиÎ
изобилиеÎпредложений,ÎоднакоÎпередÎвамиÎвста-
нетÎпроблемаÎвыбора.ÎнеÎстоитÎвзваливатьÎнаÎсебяÎ
слишкомÎмного.

рыбы неÎстоитÎрасслаблятьсяÎнаÎработе,ÎиначеÎве-
роятныÎконфликтныеÎситуации.ÎвамÎнеобходимоÎсо-
средоточитьсяÎнаÎсамомÎглавном.ÎпонадобятсяÎсилыÎ
иÎэнергияÎдляÎреализацииÎвашихÎидейÎиÎпланов.

�� Астропрогноз с 4 по 10 сентября

наÎнабережнойÎустановилиÎсимпатичногоÎбольшеглазогоÎтрескоедаÎÎ
вÎтрадиционнойÎпоморскойÎрыбацкойÎодежде,ÎстоящегоÎнаÎкарбасе

Хранитель Севера – 
кудесник-трескоед
иринаÎколесникова,Î
фото:ÎиванÎмалыгин

четвертого храните-
ля Севера установили 
на парапете набереж-
ной рядом с памятни-
ком Роману Кулико-
ву, а фоном ему служит 
прекрасный вид на Се-
верную Двину и самый 
северный, самый боль-
шой в России железно-
дорожный мост с вер-
тикальной подъемной 
системой – Северо- 
двинский.

Как рассказал горожанам, 
пришедшим на церемонию 
открытия еще одного храни-
теля, руководитель проекта 
Денис Железников, кудесни-
ка-трескоеда также отлили в 
Санкт-Петербурге по эскизам 
скульптора Ольги Сагаконь.

При этом даже в орна-
ментах на его одежде по-
старались отразить помор-
ский культурный и исто-
рический код. Стоит отме-
тить, что проект, старто-
вавший в областном центре 
при поддержке АО «Север- 
алмаз», а именно за счет 
средств алмазодобытчиков 
были установлены первые 
три кудесника, подхватили 
и другие компании.

В частности, меценатом 
в установке трескоеда вы-
ступила компания «Пе-
тровский» во главе с ее ру-
ководителем Владимиром  
Петровским.

– В год своего 30-летия наша 
компания с радостью и вооду-
шевлением вошла в этот про-
ект. Наш девиз: «Петровский» 
ценит край поморский». Его 
мы стараемся подтверждать 
реальными делами. Участие 
в проекте «Кудесники – храни-
тели Севера» – это одно из та-
ких дел. Ну а трескоеда в ка-
честве подарка городу выбра-
ли еще и потому, что треска 

– это целая отрасль, которая 
составляет в том числе и эко-
номику нашей компании. Тре-
ска – индикатор, по которому 
мы чувствуем рынок, – отме-
тил Владимир Петровский.

Денис Железников расска-
зал, что проект по созданию 

кудесников интересен еще и 
тем, что объединил власть, 
бизнес и гражданское сооб-
щество.

Он также поблагодарил за 
поддержку проекта Дмитрия  
Морева, отметив, что место 
установки новой фигурки 
глава Архангельска выбрал 
лично и для этого есть опре-
деленная причина.

Сам градоначальник с мо-
мента появления первого же 
кудесника причислил себя 
к его фанатам. Он отметил, 
что на старте проекта было 
очень важно, чтобы он при-
шелся по душе горожанам 
и бизнесу, чтобы его подхва-
тили и другие компании Ар-
хангельска, что и произошло 
в итоге.

– Что касается именно это-
го участка набережной, кото-
рый был выбран для установ-
ки кудесника, то здесь еще 
в 2020 году было выполнено 
благоустройство. Здесь, ко-

нечно, есть еще над чем ра-
ботать. Например, в следую-
щем году мы возьмем в ра-
боту парапет и приведем его 
в порядок. И обязательно бу-
дем насыщать эту террито-
рию разными активностями 
и элементами. Мне хотелось 
бы, чтобы данный участок 
набережной пользовался по-
пулярностью у горожан точ-
но так же, как и централь-
ный.

Наша задача через такие 
вот маленькие точки притя-
жения, которыми, бесспор-
но, являются хранители Се-
вера, создавать новые инте-
ресные туристические марш-
руты, объединяя нашу набе-
режную в единое простран-
ство. А кудесники помогут с 
выстраиванием этого пеше-
ходного маршрута, – отметил  
Дмитрий Морев, напомнив, 
что город в этом году присту-
пает к реконструкции площа-
ди Профсоюзов, которая ста-

нет еще одним связующим 
звеном.

Ну а самих кудесников 
станет еще больше. Денис 
Железников приоткрыл за-
весу тайны проекта и расска-
зал, что в этом году в Архан-
гельске появится еще один 
маленький хранитель в ка-
честве подарка к 440-летию 
города. Всего же на сегод-
няшний день в списке к ре-
ализации 10 кудесников, от-
метил автор проекта.

Напомним, кудесники – 
хранители Севера – это ска-
зочные персонажи из брон-
зы высотой около 40 санти-
метров, каждый со своим 
символом, связанным с ре-
гионом. Первый – хранитель 
щепной птицы счастья, вто-
рой – алмазов. Есть в этой 
компании и озорная девчон-
ка. Она – хранительница кар-
гопольской глиняной игруш-
ки. Сегодня в семью кудес-
ников влился и маленький 
бронзовый помор-трескоед.

Семьи получают  
поддержку
Более 1,5 тысячи семей в Архангельской об-
ласти и НАО получили материнский капитал 
на первого ребенка в 2023 году.

С начала года владельцами сертификата на материн-
ский капитал стали 3094 семьи Архангельской области 
и НАО, из них 1580 – на первенца.

Вот уже более трех лет получить материнский 
капитал можно при появлении в семье первого ре-
бенка. Ранее такое право предоставлялось толь-
ко при рождении второго, третьего или последую-
щих детей. Сегодня сертификат оформляется ав-
томатически, поэтому родителям не нужно нику-
да обращаться для его получения. При возникно-
вении права документ в электронном виде направ-
ляется в «Личный кабинет» владельца на портале  
«Госуслуги».

В 2023 году размер материнского капитала на пер-
венца составляет 586 946 рублей. При рождении второ-
го ребенка он увеличивается еще на 188 681 рубль. Для 
семей, в которых первый ребенок был рожден до 2020 
года, при появлении второго ребенка в 2023 году капи-
тал сразу составит  775 628 рублей.

Средства можно использовать на улучшение жи-
лищных условий, образование детей, получение еже-
месячной выплаты, приобретение товаров и услуг для 
социальной адаптации детей с инвалидностью и нако-
пительную пенсию мамы.

Подать заявление на распоряжение материнским ка-
питалом удобнее всего на портале «Госуслуги». Также 
это можно сделать в клиентской службе ОСФР или в 
МФЦ. При направлении материнского капитала на по-
купку или строительство жилья с привлечением кре-
дита достаточно обратиться в банк.

Пособия детям  
независимо  
от доходов семьи
Президент Владимир Путин поручил Прави-
тельству РФ обеспечить выплату пособия на 
ребенка независимо от роста доходов семьи.

Кроме того, меры поддержки должны сохраняться 
весь срок, на который они назначены.

Для родителей и опекунов детей-инвалидов в возрас-
те до 18 лет и инвалидов с детства I группы сохраняется 
право на ежемесячное пособие в случае выхода на рабо-
ту с частичной занятостью.

Это обозначено в перечне поручений по итогам 
ПМЭФ. Срок выполнения – до 1 октября.

Дети участников СВО:  
учиться бесплатно
Минобрнауки России разрешило участникам 
СВО и их детям переходить с платного обуче-
ния на бюджет.

Отмечается, что для этого у них не должно быть акаде-
мических задолженностей, дисциплинарных взыска-
ний и долгов по оплате обучения.

В ведомстве рассказали, что решение о переводе 
участников СВО на бюджет будет приниматься специ-
альной комиссией.
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закон и порядок

реклама

александраÎколотова,Î
пресс-службаÎумвдÎроссииÎ
поÎархангельскойÎобласти

Это подразделение в си-
стеме органов внутрен-
них дел часто называют 
кузницей кадров и шко-
лой жизни для молодых 
полицейских. 

Сотрудники ППС первыми 
приезжают на вызовы и ме-
ста происшествий, следят за 
соблюдением общественно-
го порядка и безопасности 
на улицах, пресекают право-
нарушения, по горячим сле-
дам задерживают подозрева-
емых в преступлениях.

В отдельном батальоне па-
трульно-постовой службы 
полиции УМВД России по 
городу Архангельску нарав-
не с мужчинами работают 
и представительницы пре-
красного пола. Одна из них 

– полицейский-кинолог стар-
ший сержант полиции Анна 
Шильникова.

– Здравствуйте! Можно с 
вами побеседовать? Мы хо-
тели бы предупредить вас о 
различного рода мошенни-
чествах, – обращаются к по-
жилому прохожему Анна 
и ее коллега инспектор па-
трульно-постовой службы 
лейтенант полиции Сергей 
Епифанов.

– Конечно, конечно! – улы-
баясь, говорит мужчина. – 
Особенно если ваш замеча-
тельный пес даст мне лапу!

Словно понимая человече-
скую речь, хвостатый страж 
порядка садится рядом  
с Анной и по-доброму глядит 
на пожилого горожанина, 
терпеливо ожидая оконча-
ния важного разговора…

Анна Шильникова слу-
жит в органах внутренних 
дел четыре года. Выбор этой 
профессии сделала уже в со-
знательном возрасте, когда 
за плечами были окончание 
вуза и опыт работы в сфере 
экономики.

– Я с детства люблю собак, 
поэтому была очень рада, ког-
да в отделе кадров УМВД Рос-
сии по городу Архангельску 
мне предложили место поли-
цейского-кинолога в патруль-
но-постовой службе. Супруг 
отнесся к столь крутой пере-
мене с понимаем. Поддержа-

Европротокол  
экономит ваше время

 
госавтоинспекция напоминает: если в ре-
зультате ДТП нет пострадавших и вред при-
чинен только имуществу, а движению 
других транспортных средств создается 
препятствие, причастные к дорожной ава-
рии водители обязаны освободить проез-
жую часть. Перед этим необходимо зафик-
сировать положение транспортных средств 
и их повреждения.

 
Участники дорожного движения попадают в ДТП по 
различным причинам, в этом случае у них возника-
ют обязанности, установленные Правилами дорожно-
го движения.

Согласно пункту 2.6.1 правил, если в результате ДТП 
вред причинен только имуществу, водитель, причаст-
ный к нему, обязан освободить проезжую часть, если 
движению других транспортных средств создается 
препятствие, предварительно зафиксировав любы-
ми возможными способами положение транспортных 
средств по отношению друг к другу и объектам до-
рожной инфраструктуры, повреждения транспортных 
средств.

После выполнения этого требования участники про-
исшествия могут задокументировать его при помощи 
специального извещения (так называемого европрото-
кола) либо сообщить о ДТП в органы внутренних дел 
и получить указание о месте оформления материалов.

Законодательством об ОСАГО предусмотрен бы-
стрый механизм оформления ДТП путем заполнения 
извещения без участия сотрудников полиции. При 
этом должны быть соблюдены обязательные условия, 
в число которых входит:

– в ДТП участвуют два транспортных средства;
– повреждения получили только участвовавшие в 

ДТП автомобили;
– водители вписаны в действующие полисы ОСАГО 

и согласны оформить ДТП без привлечения сотрудни-
ков Госавтоинспекции;

– по предварительной оценке ущерб не превышает 
100 тысяч рублей.

Если не выполнено хотя бы одно из перечисленных 
условий, фиксировать происшествие придется в об-
щем порядке с участием сотрудников Госавтоинспек-
ции.

Бланк извещения о ДТП выдается в страховой ком-
пании при оформлении полиса ОСАГО.

В документе необходимо заполнить все графы. Осо-
бо внимательным стоит быть при перечислении харак-
тера видимых повреждений.

Схема ДТП составляется с указанием контура проез-
жей части, названий улиц, направления движения, по-
ложения транспортных средств и видимых объектов 
улично-дорожной сети.

При наличии свидетелей и очевидцев важно запи-
сать их контактные данные для использования в слу-
чае возникновения разногласий в дальнейшем.

После составления извещения водители могут по-
кидать место ДТП и обращаться в страховую компа-
нию.

яндекс найдет!
2ÎсентябряÎсвойÎвековойÎюбилейÎотмечаетÎÎ
патрульно-постоваяÎслужбаÎполиции

ли меня и мама с сестрами, – 
рассказывает полицейский.

После прохождения ста-
жировки и профессиональ-
ного обучения Анна была 
направлена в Центр киноло-
гической службы УМВД Рос-
сии по Архангельской обла-
сти: знакомиться с хвоста-
тым напарником и учиться 
работать с ним.

– Моей первой собакой ста-
ла немецкая овчарка по име-
ни Нирвана. На тот момент 
она уже была «бальзаков-
ского возраста», но в вопро-
сах задержания и сопрово-
ждения задержанных могла 
дать фору всем своим моло-
дым «коллегам», – говорит 
страж порядка.

Поначалу Нирвана насто-
роженно приняла новую хо-
зяйку, но они довольно бы-
стро нашли общий язык.

– Во время дежурств мне 
с ней всегда было спокой-
но. При необходимости она 
могла постоять и за себя, и 
за меня. Однажды при до-
ставлении в отдел полиции 
подозреваемый попытался 
скрыться. Нирвана среаги-
ровала мгновенно! Больше 
у злоумышленника мыслей 
о побеге не возникало… Сей-
час она уже на заслуженном 
отдыхе – ее забрали в семью 
мои знакомые. Они живут в 

другом городе, но постоян-
но присылают фотографии 
Нирваны и забавные роли-
ки с ней. Я за напарницу спо-
койна, хотя и очень по ней 
скучаю. Она заслужила свою 
счастливую пенсионную 
жизнь, – улыбаясь, расска-
зывает полицейский.

Сейчас Анна Шильникова  
работает с немецкой овчар-
кой с говорящей кличкой Ян-
декс. Ему два года. Он любо-
пытен, отважен, выдержан – 
полностью игнорирует пред-
ставителей семейства коша-
чьих и соплеменников. Обо-
жает ездить на служебной 
машине, заниматься поис-
ком вещей и досматривать 
помещения. Вместе с Анной 
и Сергеем Яндекс патрулиру-
ет улицы Архангельска, сле-
дит за правопорядком и при 
необходимости оказывает по-
мощь тем, кто попал в беду.

– В день знакомства он смо-
трел на меня из вольера та-
кими грустными глазами… 

– вспоминает Анна. – Поти-
хоньку Декси (так ласково 
зовет пса кинолог) привык 
ко мне. Взгляд повеселел. 
Мы с ним начали проходить 
необходимые для работы в 
патрульно-постовой служ-
бе этапы обучения, работать 
в городе. Совсем скоро нам 
предстоит очередное повы-
шение квалификации.

Напарник Анны Сергей 
Епифанов тоже быстро на-
шел путь к сердцу служеб-
ного пса и теперь постоян-
но укрепляет взаимопонима-
ние специально купленным 
для него печеньем.

– В качестве поощрения за 
хорошо проделанную работу 
Декси предпочитает молоч-
ные сосиски, а во время обе-
денного перерыва, на кото-
рый он уходит вместе с нами, 
обязательно получает полез-
ный перекус. Правда, поку-
шав, Яндекс уже с большой 
неохотой вновь выходит на 
маршрут, намекая, что не-
плохо бы поспать… Но служ-
ба есть служба! – с улыбкой 
рассказывает Анна.

По словам Анны  
Шильниковой, жители горо-
да по-разному реагируют на 
шагающего рядом с поли-
цейскими служебного пса. 
Кого-то хвостатый напар-
ник стражей порядка замет-
но дисциплинирует, кого-то, 
наоборот, больше располага-
ет к общению с правоохрани-
телями. Но самые большие 
поклонники Декси – дети.

– Яндекс – пес красивый.  
У него необычный окрас, по-
этому ему очень часто гово-
рят комплименты. Слыша 
их, он гордо поднимает голо-
ву и начинает шагать, словно 
лошадка на параде, высоко 
поднимая лапы, чем вызы-
вает еще больше улыбок. Он 
толковый. Еще немного под- 
учится и точно станет глав-
ной грозой всех архангель-
ских правонарушителей! – 
присоединяясь к беседе, от-
мечает Сергей Епифанов. 

Î
�

ф
от

о:
Îп

ре
сс

-с
л

уж
ба

Îу
м

вд
Îр

ос
си

и
Îп

оÎ
ар

ха
н

ге
л

ьс
ко

й
Îо

бл
ас

ти

Î
�

ф
от

о:
Îп

ре
сс

-с
л

уж
ба

Îу
м

вд
Îр

ос
си

и
Îп

оÎ
ар

ха
н

ге
л

ьс
ко

й
Îо

бл
ас

ти



23
Городская Газета

архангельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎславы
№93 (1287)

30 августаÎ2023Îгода

четверг,
31 августа

Пятница,
1 сентября

Суббота,
2 сентября

Воскресенье,
3 сентября

Понедельник,
4 сентября

Вторник,
5 сентября

Среда,
6 сентября

день  
+21...+23

день  
+24...+26

день  
+20...+22

день  
+20...+22

день  
+21...+23

день  
+23...+25

день  
+19...+21

ночь  
+13...+15

ночь  
+14...+16

ночь  
+12...+14

ночь  
+10...+12

ночь  
+12...+14

ночь  
+10...+12

ночь  
+10...+12

восход 04.54
заход 19.40
долгота дня

14.46

восход 04.57
заход 19.36
долгота дня 

14.39

восход 05.00
заход 19.32
долгота дня

14.33

восход 05.03
заход 19.29
долгота дня

14.26

восход 05.06
заход 19.25
долгота дня

14.19

восход 05.09
заход 19.21
долгота дня

14.13

восход 05.12
заход 19.18
долгота дня

14.06
ветер
юго-

восточный

ветер 
южный

ветер 
западный

ветер 
северный

ветер 
южный

ветер 
южный

ветер 
северный

давление
762 мм рт. ст.

давление
760 мм рт. ст.

давление
763 мм рт. ст.

давление
763 мм рт. ст.

давление
767 мм рт. ст.

давление
762 мм рт. ст.

давление
768 мм рт. ст.
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полезная информация

 Архангельск
 Анапа
 Белгород
 Брянск
 великие Луки
 великий Новгород
 владивосток
 владикавказ
 волоколамск
 воронеж
 вязьма
 выборг
 Гатчина
 Грозный
 Дмитров
 Елец
 Ельня
 Калач-на-Дону
 Ковров
 Козельск
 Колпино
 Кронштадт
 Курск
 Ломоносов
 Луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 Нальчик
 Наро-Фоминск
 орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
Камчатский
 Полярный
 Псков
 Ржев
 Ростов-на-Дону
 Старая Русса
 Старый оскол
 Таганрог
 Тверь
 Тихвин
 Туапсе
 Феодосия
 Хабаровск

города  
воинской славы

Периоды приливов  
и отливов 
в Архангельске

памятныеÎдаты

30 августа
 День Республики Татарстан.
 Международный день жертв насиль-

ственных исчезновений.

31 августа
 День северных конвоев. Арктические 

конвои, также северные конвои – конвои, до-
ставлявшие в СССР грузы по ленд-лизу во время 
Второй мировой войны. Отправлялись из портов 
Англии и Шотландии через бассейн Атлантиче-
ского и моря бассейна Северного Ледовитого 
океана в Архангельск и Мурманск. Проход кон-
воев сопровождался группой прикрытия с упор-
ными боями союзнических и немецкого флотов. 
Арктические конвои доставили в СССР около 
половины всех грузов по ленд-лизу. Всего с ав-
густа 1941 года по май 1945 года было проведено  
78 конвоев (около 1400 торговых судов).
 80 лет назад (1943), выполняя постанов-

ление СНК СССР и ЦК ВКП(б) «О неотлож-
ных мерах по восстановлению хозяйства в 
районах, освобожденных от немецкой ок-
купации», бюро Архангельского областного 
комитета ВКП(б) и Архангельского област-
ного исполнительного комитета постанови-
ло взять шефство по оказанию помощи Ка-
рело-Финской ССР.
 День ветеринарного работника.
 День блога.
 85 лет со дня рождения Рудольфа  

Афанасьевича Ханталина (1938–2021), истори-
ка, политолога, кандидата исторических наук, 
профессора, члена Союза писателей России.

1 сентября
 Международный день знаний
 День государственности Кабардино-

Балкарской Республики.

2 сентября
 День российской гвардии.
 День образования патрульно-постовой 

службы полиции МВД России.
 Всемирный день бороды.

3 сентября
 День окончания Второй мировой вой-

ны (1945). Вторая мировая война завершилась 
полностью и окончательно, когда 2 сентября 
1945 года в 9 часов 4 минуты (по токийскому вре-
мени) на борту американского линкора «Мис-
сури», прибывшего в воды Токийского зали-
ва, министр иностранных дел Японии Мамору  
Сигемицу как представитель императора и 
японского правительства и начальник генераль-
ного штаба генерал Йосидзиро Умедзу подписа-
ли Акт о безоговорочной капитуляции Японии.

Верховный Совет СССР объявил праздником 
победы над Японией 3 сентября.
 День нефтяника.
 День солидарности в борьбе с террориз-

мом.
 День озера Байкал в России.

4 сентября
 День специалиста по ядерному обеспе-

чению России.

5 сентября
 Международный день благотворитель-

ности.
 День памяти святого Луппа  

Солунского.
 85 лет со дня рождения Олега  

Игоревича Ларина (1938), писателя,  журнали-
ста, члена Союза писателей России, автора очер-
ков и рассказов о Русском Севере.

ЛуННый КАЛеНДАРь САДОВОДА И ОгОРОДНИКА

�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

31 августа,
четверг

луна
вÎрыбах

полнолуние
04:35 неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпосадки.

1 сентября,
пятница

лунаÎвÎовне
16:24

убывающаяÎ
луна

неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпересадки.Îрекомендуют-
сяÎуничтожениеÎвредителей,ÎпрополкаÎиÎмульчирова-
ние,ÎсборÎурожаяÎкорнеплодов,Îфруктов,Îягод,Îлекар-
ственныхÎиÎэфиромасличныхÎкультур,ÎсушкаÎовощейÎиÎ
фруктов.

2 сентября,
суббота

лунаÎвÎовне убывающаяÎ
луна

неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпересадки.Îрекомендуют-
сяÎуничтожениеÎвредителей,ÎпрополкаÎиÎмульчирова-
ние,ÎсборÎурожаяÎкорнеплодов,Îфруктов,Îягод,Îлекар-
ственныхÎиÎэфиромасличныхÎкультур,ÎсушкаÎовощейÎиÎ
фруктов.

3 сентября,
воскресенье

луна
ÎвÎтельце

17:59

убывающаяÎ
луна

рекомендуетсяÎпосадкаÎозимогоÎчеснока,Îлука.Îпод-
стриганиеÎдеревьевÎиÎкустарников.Îфрукты,ÎягодыÎиÎ
овощи,ÎснятыеÎвÎэтоÎвремя,ÎаÎтакжеÎгрибыÎпригодныÎдляÎ
созданияÎзимнихÎзапасов.

4 сентября,
понедельник

луна
ÎвÎтельце

убывающаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосадкаÎозимогоÎчеснока,Îлука,Îпод-
стриганиеÎдеревьевÎиÎкустарников.Îфрукты,ÎягодыÎиÎ
овощи,ÎснятыеÎвÎэтоÎвремя,ÎаÎтакжеÎгрибыÎпригодныÎдляÎ
созданияÎзимнихÎзапасов.

5 сентября,
вторник

луна
ÎвÎблизнецах

23:06

убывающаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосадкаÎозимогоÎчеснока,Îлука,Îпод-
стриганиеÎдеревьевÎиÎкустарников.Îфрукты,ÎягодыÎиÎ
овощи,ÎснятыеÎвÎэтоÎвремя,ÎаÎтакжеÎгрибыÎпригодныÎдляÎ
созданияÎзимнихÎзапасов.

6 сентября,
среда

лунаÎ
вÎблизнецах

убывающаяÎ
луна

неÎрекомендуютсяÎпосадкаÎиÎпересадкаÎтравянистыхÎ
культур.ÎЭффективныÎудалениеÎлишнихÎпобегов,Îпокос,Î
прополка,Îкультивация,Îмульчирование,ÎсборÎлекар-
ственныхÎтрав,Îкорнеплодов,ÎфруктовÎиÎягод.

31 
августа 

2023

01:42 0.77Îм
08:01 1.41Îм
14:27 0.7Îм
20:37 1.33Îм

1 
сентября 

2023

02:36 0.75Îм
08:51 1.43Îм
15:15 0.68Îм
21:27 1.36Îм

2 
сентября 

2023

03:27 0.74Îм
09:39 1.43Îм
16:02 0.66Îм
22:15 1.37Îм

3 
сентября 

2023

04:16 0.74Îм
10:25 1.42Îм
16:46 0.67Îм
23:01 1.38Îм

4 
сентября 

2023

05:04 0.75Îм
11:11 1.39Îм
17:30 0.69Îм
23:47 1.36Îм

5 
сентября 

2023

05:52 0.78Îм
11:56 1.35Îм
18:13 0.73Îм

6 
сентября 

2023

00:33 1.34Îм
06:41 0.81Îм
12:43 1.3Îм
18:58 0.77Îм
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Дзюдо  
и джиу-джитсу
александрÎфролов:ÎÎ
«мыÎпоследовательноÎÎ
поддерживаемÎразвитиеÎÎ
массовогоÎдетскогоÎспорта»

Вопросы развития доступного 
массового детского спорта обсу-
дили в ходе рабочей встречи де-
путат Архангельского областно-
го Собрания Александр Фролов и 
руководитель спортивной школы 
«Олимп» Алексей Шарапов.

Сегодня спортшкола «Олимп» – одна из 
самых массовых в Архангельске: ее фи-
лиалы посещают около четырех тысяч 
человек. Здесь занимаются единобор-
ствами: греко-римская борьба, дзюдо, 
джиу-джитсу, тхэквондо, капоэйра; игро-
выми видами спорта: футбол, баскетбол, 
волейбол; действуют секции плавания, 
легкой атлетики, художественной гим-
настики, акробатики, спортивной аэро-
бики, хореографии, чир спорта, хип-хопа. 
Кроме того, есть занятия по общему фи-
зическому развитию и функциональные 
тренинги.

Занятия проходят в 11 специально 
оборудованных спортивных залах. Со-
всем скоро к ним добавится еще один 

– на четвертом этаже ТРК «Сафари» на 
улице Гайдара, 52.

Как рассказал Александру Фролову 
Алексей Шарапов, на площади более 500 
квадратных метров разместятся холл, 
раздевалки и три спортивных зала: еди-
ноборств, художественной гимнастики и 
чир спорта.

– В течение недели планируем закон-
чить все необходимые работы и 4 сентя-
бря начать тренировки. Большое спасибо 
за поддержку, которую вы оказали этому 
проекту. Думаю, он будет востребован го-
рожанами, – поблагодарил депутата руко-
водитель спортшколы.

Александр Фролов обсудил с Алексеем 
Шараповым перспективы расширения 
филиалов школы «Олимп» в Ломоносов-
ском округе и особенно в округе Майская 
Горка.

– Округ динамично развивается, идет 
активное строительство нового жилья, 
растет население, увеличивается коли-
чество детей, поэтому здесь спортивные 
секции являются очень востребованными 
населением, детьми и молодежью. Мы 
в областном Собрании депутатов тради-
ционно поддерживаем массовые и по-
пулярные виды спорта и будем делать 
это в дальнейшем, – отметил Александр  
Фролов.

Парк уже стал тради-
ционным местом про-
ведения мероприятий, 
приуроченных к началу 
нового учебного года. 

На этот раз все развлечения 
были ориентированы на ов-
ладение полезными навыка-
ми, которые совсем скоро при-
годятся школьникам на заня-
тиях.

Вместе с родителями ребя-
та размялись на веселой физ-
зарядке, после чего отправи-
лись на оригинальные уроки 

– интересные мастер-классы: 
здесь можно было научить-
ся изготавливать свечи, дере-
вянные кораблики, расписы-
вать козули, делать значки! 
Мальчишки учились правиль-
но забивать гвозди и владеть 
напильником, девчонки – ри-
совать и плести забавные обе-
реги.

И те и другие, разбившись 
на команды, с удовольствием 
поиграли в лазертаг и срази-
лись в настоящих рыцарских 
поединках.

А для ребят постарше была 
организована не только вы-
ставка оружия, но и мастер-
класс по оказанию первой 

медпомощи в экстренных слу-
чаях.

Гостями праздника стали 
депутат областного Собра-
ния Александр Фролов, депу-
тат городской Думы Сергей  
Чанчиков и председатель жен-
совета округа Майская Горка 
Елена Ануфриева.

– Такие праздники в нашем 
Майском парке стали доброй 
традицией. Сейчас, в послед-
ние дни августа, школьники 
уже вернулись домой из поез-
док. Перед началом учебного 
года еще хочется по-хорошему 
поиграть и повеселиться, что-
бы уже 1 сентября приступить 
с новыми силами к учебе. Все 
наши школы готовы к учебно-
му году и ждут учеников, – ска-
зал Александр Фролов.

В рамках общегородской ак-
ции «Собери ребенка в шко-
лу» на празднике трем бу-
дущим первоклассницам из 
многодетных семей – Софье  
Селивановой, Анжелике  
Варзумовой и Кристине  
Кошелевой – были вручены 
ранцы с учебными принад-
лежностями.

Праздник удался на славу. 
Его участниками стали по-
рядка тысячи архангелого-
родцев.

Мальчики забивали гвозди, 
а девочки плели обереги
яркийÎиÎзажигательныйÎпраздникÎ«ШколаÎоригинальныхÎзнаний»ÎÎ
собралÎмножествоÎдетейÎиÎихÎродителейÎвÎмайскомÎпарке

материалыÎподготовилÎгеоргийÎгудим-левковиЧ,ÎфотоÎавтора


